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Editorial

Las elecciones del 28 de mayo 
y la pérdida de ayuntamientos y 
comunidades autónomas en las 
que gobernaba el PSOE motivó 
que el presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, convocara elec-
ciones, las cuales por primera 
vez en la democracia tendrán lu-
gar en pleno periodo vacacional. 
El 23 de julio, los españoles 
eligen un nuevo gobierno. En 
el caso previsible de no lograr 
la mayoría absoluta, tanto Al-
berto Núñez Feijóo como Pedro 
Sánchez deberán buscar alia-
dos a su izquierda y derecha, 
o quizás entre las formaciones 

nacionalistas. En este sentido, 
la confluencia de Sumar-Unidas 
Podemos y partidos como Vox, 
PNV o ERC podrían resultar de-

cisivos para decidir quién presi-
de el nuevo Ejecutivo. Además, 
el Gobierno que salga tras el 23 
de julio tendrá la responsabili-
dad de comandar la Presidencia 
Europea, que ostentará España 
durante el segundo semestre 
del año. La ausencia de Go-
bierno durante parte de estos 
trascendentales seis meses pa-
ra el futuro de Europa no debe 
impedir que nuestro país lidere 
la búsqueda de respuestas a 
los trascendentales desafíos 
a los que se enfrentan los 27. 
A la vez, esto representa una 
oportunidad para que España 

lidere aspectos claves para el 
futuro, en un contexto marcado 
por la Guerra en Ucrania y los 
desafíos y consecuencias de 
la crisis económica y el cambio 
climático. Asimismo, el próximo 
Gobierno deberá mantener la 
apuesta por una UE en la que 
el Pilar Europeo de Derechos 
Sociales sea el faro que nos 
guíe hacia una Europa social 
inclusiva, justa, fuerte y llena de 
oportunidades. La sociedad civil 
ya ha trasladado a las fuerzas 
políticas sus demandas y co-
laboración para alcanzar este 
trascendental objetivo.

Elecciones y presidencia de la UE
España, aunque 
no tenga Gobierno 
durante parte del 
segundo semestre, 
debe liderar la 
respuesta a los 
desafíos a los que 
se enfrenta Europa

4 PERFILES

El éxito del emprendimiento en fórmulas de economía social.El éxito del emprendimiento en fórmulas de economía social. Cada vez más personas que quieren 
desarrollar un negocio recurren a emprender en las diferentes modalidades jurídicas de la economía social, especialmente 
cooperativas, sociedades laborales y empresas de inserción. Durante el periodo 2016-2023, gracias al apoyo del Fondo Social 
Europeo y la gestión de la Confederación Empresarial Española de la Economía Social (Cepes), se crearon más de 2.600 
empresas de economía social y se generaron cerca de 6.100 empleos, además de ayudar a consolidar más de 2.000 compañías.

La discriminación, un mal que no cesa.La discriminación, un mal que no cesa. El 'Informe Derechos Humanos y Discapacidad 2022' elaborado por el 
Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (Cermi) evidencia que accesibilidad y educación son los 
derechos de las personas con discapacidad más vulnerados en España, seguidos de aquellos que versan sobre el derecho a 
la igualdad de estas personas y la no discriminación. De los 236 registros que contempla el informe, un 53% (126) tuvieron 
que ver con quejas y denuncias, un 24% son “propuestas de mejora”, y solo un 22%, avances conseguidos.
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Ciudadanos “presos” 
en sus viviendas 

Reina LetiziaReina Letizia
La Reina agradeció a la Cruz Roja su "enor-La Reina agradeció a la Cruz Roja su "enor-
me esfuerzo colectivo" para tener siempre me esfuerzo colectivo" para tener siempre 
"una mano tendida" y  "una voz amable con "una mano tendida" y  "una voz amable con 
las personas en situación de vulnerabilidad, las personas en situación de vulnerabilidad, 
enfermedad, violencia, desigualdad, desam-enfermedad, violencia, desigualdad, desam-
paro, riesgo de exclusión, discriminación paro, riesgo de exclusión, discriminación 
y soledad". La Reina entregó las medallas y soledad". La Reina entregó las medallas 

de oro de la ONG a la Cruz Roja Ucraniana, la Sociedad Española de oro de la ONG a la Cruz Roja Ucraniana, la Sociedad Española 
de Geriatría y Gerontología, al equipo de investigación contra el de Geriatría y Gerontología, al equipo de investigación contra el 
cáncer del Instituto de Investigación Biomédica de Barcelona, las cáncer del Instituto de Investigación Biomédica de Barcelona, las 
Brigadas de Refuerzo en Incendios Forestales y la revista 'Ethic'.Brigadas de Refuerzo en Incendios Forestales y la revista 'Ethic'.

Sarai GascónSarai Gascón
La nadadora, ganadora de ocho medallas La nadadora, ganadora de ocho medallas 
en Juegos Paralímpicos, manifiesta su en Juegos Paralímpicos, manifiesta su 
esperanza de que "dentro de poco tanto esperanza de que "dentro de poco tanto 
el deporte olímpico como el paralímpico el deporte olímpico como el paralímpico 
puedan estar en el mismo nivel". Para ello, puedan estar en el mismo nivel". Para ello, 
subraya la labor de las compañías que subraya la labor de las compañías que 
apuestan por ayudar a los deportistas apuestan por ayudar a los deportistas 
paralímpicos: "A nivel de patrocinios paralímpicos: "A nivel de patrocinios 

individuales, tenemos menos empresas que nos apoyan, individuales, tenemos menos empresas que nos apoyan, 
pero las que deciden apostar con nosotros son fieles porque pero las que deciden apostar con nosotros son fieles porque 
ven que pueden tener un compromiso social y nosotros en ven que pueden tener un compromiso social y nosotros en 
contraprestación también podemos ayudarles a ellos". contraprestación también podemos ayudarles a ellos". 

Nombres 
Propios

Las Cortes han aprobado la prime-
ra ley de Vivienda de la democracia. 
Los partidos políticos han puesto 
el foco en el límite al precio del 
alquiler, la protección contra los 
desahucios, la creación de zonas 
tensionadas o la definición de la 
figura del gran tenedor de propie-
dades. Los políticos han hablado 
de este asunto trascendental para 
los jóvenes antes las elecciones lo-
cales y autonómicas, ya que son las 
comunidades autónomas quienes 
tienen que ejecutar los contenidos 
de esta nueva ley. Sin embargo, 
aquí todo el mundo se ha olvidado 
del colectivo más necesitado, de 
las personas que están atrapadas 
en sus casas, de los derechos de 
quienes están más desampara-
dos porque en España, en 2023, 
todavía hay cien mil personas 
encerradas en sus viviendas sin 
posibilidad de salir a la calle y sin 
capacidad para poder desarrollar 
una vida normal. 
El olvido de cien mil personas con 
discapacidad y mayores ha provo-
cado una reacción airada de la so-
ciedad civil que denuncia el olvido 
de este colectivo de personas por 
parte de la Ley del Derecho a la 
Vivienda, aprobada en las Cortes. Y 
un dato preocupante en pleno siglo 
XXI: el 70 por 100 de los inmuebles 
de España de propiedad horizontal 
son inaccesibles. 
Esta demanda histórica apela a la 
Constitución, que en su artículo 
47 declara que “todos los espa-

ñoles tienen derecho a disfrutar 
de una vivienda digna y adecuada 
y atribuye a los poderes públicos 
la obligación de promover las con-
diciones necesarias y establecer 
las normas pertinentes para hacer 
efectivo este derecho”. La denuncia 
es el olvido de “la reivindicación 
esencial de reformar la Ley de 
Propiedad Horizontal para garan-
tizar la accesibilidad universal en 
los elementos comunes de los in-
muebles sometidos al régimen de 
propiedad horizontal”. Esta falta de 
sensibilidad fomenta que se perpe-
túen los problemas de movilidad. 
Estos ciudadanos están presos 
en sus viviendas, ya que carecen 
de las condiciones necesarias de 
accesibilidad sus edificios, sin as-
censores, elevadores, rampas, etc., 
para poder entrar o salir de sus 
propias viviendas.
Las excusas no valen porque 
varios grupos presentaron en-
miendas durante la tramitación 
parlamentaria, pero en este ca-
so la mayoría que sostiene al 
Gobierno no ha asumido estas 
peticiones. Es imprescindible la 
reforma de la Ley para que las 
obras y actuaciones de accesibi-
lidad sean obligatorias para la co-
munidad de propietarios cuando 
vengan solicitadas por vecinos 
con discapacidad o mayores 
de 70 años, con independencia 
de su coste. Se acabó la “burla 
política”, más vivienda accesible 
para todos.

José Manuel 

González Huesa

Director de PERFILES 
y director general 

de Servimedia

Alberto DuránAlberto Durán
El secretario general del Comité Espa-El secretario general del Comité Espa-
ñol de Representantes de Personas con ñol de Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi) y vicepresidente Discapacidad (Cermi) y vicepresidente 
ejecutivo de Fundación ONCE solicitó ejecutivo de Fundación ONCE solicitó 
en el Parlamento Europeo la aproba-en el Parlamento Europeo la aproba-
ción de una Tarjeta Europea de Dis-ción de una Tarjeta Europea de Dis-
capacidad que sea común y válida en capacidad que sea común y válida en 

todos los Estados miembros, y que abarque no solamente el todos los Estados miembros, y que abarque no solamente el 
ocio, la cultura y las instalaciones deportivas, sino también to-ocio, la cultura y las instalaciones deportivas, sino también to-
dos los servicios específicos para las personas con discapaci-dos los servicios específicos para las personas con discapaci-
dad, incluyendo el transporte y otros servicios comerciales.dad, incluyendo el transporte y otros servicios comerciales.

Pedro SánchezPedro Sánchez
El presidente del Gobierno y secreta-El presidente del Gobierno y secreta-
rio general del PSOE convocó el 29 de rio general del PSOE convocó el 29 de 
mayo unas elecciones con una fecha mayo unas elecciones con una fecha 
atípica: el 23 de julio, en plena caní-atípica: el 23 de julio, en plena caní-
cula y coincidiendo con la campaña cula y coincidiendo con la campaña 
estival de vacaciones.  “Tomé la deci-estival de vacaciones.  “Tomé la deci-
sión con mi conciencia. No podía des-sión con mi conciencia. No podía des-

entenderme de su suerte ni continuar como si no hubiera entenderme de su suerte ni continuar como si no hubiera 
ocurrido nada", máxime cuando el "mensaje" del 28-M iba ocurrido nada", máxime cuando el "mensaje" del 28-M iba 
"más allá del espacio local y regional”, afirmó Sánchez a los "más allá del espacio local y regional”, afirmó Sánchez a los 
parlamentarios socialistas en el Congreso de los Diputados..parlamentarios socialistas en el Congreso de los Diputados..
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El Gobierno que surja de 
las elecciones generales 
del 23 de julio deberá 
liderar hasta final de año 
una Presidencia Española 
del Consejo de la Unión 
Europea con una amplia 
agenda social, en un contexto 
marcado por la crisis económica 
y la lucha frente al cambio climático. 
Mientras tanto, la sociedad civil ha 
trasladado sus reivindicaciones y demandas a la Presidencia 
para avanzar hacia una Europa más inclusiva y social.

Rafael Olea

DESDE EL 30 DE JUNIO Y HASTA EL PRÓXIMO 31 DE DICIEMBRE

España preside
el Consejo de la UE
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Pedro Sánchez tardó solo un día en 
convocar elecciones tras los malos 
resultados que el PSOE obtuvo en 

las elecciones del 28 de mayo. El repentino 
anuncio de la nueva convocatoria electoral 
sorprendió, pero aún más la fecha elegida 
para votar: el 23 de julio, el penúltimo do-
mingo de la segunda quincena de agosto, 
un día en el que cerca de media España 
disfruta de vacaciones mientras la otra me-
dia anhela disfrutarlas pronto.
Sánchez justificó esa fecha y el adelanto 
electoral argumentando a sus diputados 

que “no podía continuar como si no hubiera 
ocurrido nada”, a la vez que trató de movilizar 
a los suyos advirtiendo que “hay que frenar 
la ola reaccionaria” ante la “derecha extrema 
y extrema derecha”, en alusión a PP y Vox. 
También mencionó que la campaña de las 
elecciones generales “va a ser feroz en 
insultos, se van a inventar barbaridades. Y 
no es nuevo, van a copiar los métodos de 
sus maestros norteamericanos”, en refe-
rencia al populismo de Donald Trump o Jair 
Bolsonaro, porque “España no es inmune 
a esa corriente reaccionaria”.

Por su parte, el presidente del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, no escondió su crítica al día 
elegido para las votaciones: “Convocar elec-
ciones en las fechas más calurosas y en el 
mayor éxodo vacacional de nuestro país es 
un hecho sin precedentes en casi medio 
siglo de democracia española”. Después, 
lanzó un dardo a su rival por la derrota en 
las elecciones de mayo, al afirmar que “el 
PSOE necesita un nuevo liderazgo” y anun-
ciar que él no se presentaría al 23-J con el 
resultado de Pedro Sánchez.
El adelanto electoral también sorprendió u
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u

Zapatero. Ese semestre estuvo marcado 
por la crisis económica y bancaria, la cual 
motivó numerosos recortes, impulsados 
especialmente por Alemania, y provocó la 
intervención de Grecia.
En esta quinta presidencia, el Ejecutivo de 
Pedro Sánchez había anunciado que iba a 
impulsar una amplia agenda social. Sin em-
bargo, el hecho de que haya un Gobierno en 
funciones hasta que se formalice uno nuevo 
tras el 23-J puede dificultar desarrollar el 
calendario previsto. Pese a ello, el ministro 
de Agricultura, Pesca, Alimentación y Medio 
Ambiente, Luis Planas, aseguró en Bruselas 

que pusieron fin a las guerras que habían 
asolado las exrepúblicas yugoslavas.
La tercera Presidencia tuvo lugar durante el 
primer trimestre de 2002, con el Gobierno 
del popular José María Aznar, y coincidió 
con la entrada en vigor del euro, puesto 
que desde el 1 de enero al 1 de marzo la 
moneda común coexistió con la vetusta 
peseta. Un aspecto destacado de aquel 
semestre español fue el impulso dado a la 
lucha contra el terrorismo en la UE.
La cuarta vez que España ostentó la Pre-
sidencia de la UE fue en 2010, con el Go-
bierno socialista de José Luis Rodríguez 

a sus socios de coalición. Tanto Unidas 
Podemos como el Sumar de Yolanda Díaz 
no tenían los deberes hechos y el adelanto 
llegó cuando todavía no habían acordado 
cómo concurrir conjuntamente, y tras unos 
malos resultados para la formación morada 
en las elecciones del 28 de mayo. 
Mención aparte merece la caída libre de 
Ciudadanos, una formación que ha pasado 
de ser la tercera fuerza política con 57 dipu-
tados, en 2019, cuando incluso negoció sin 
éxito formar parte del Gobierno, a renunciar 
a presentarse al 23-J, tras haber quedado 
fuera de todas las comunidades autónomas 
en las que se presentó en las elecciones 
del pasado mayo.

Semestre español
En este contexto de polaridad política, las 
elecciones de julio configuran un nuevo 
Ejecutivo que hasta el 31 de diciembre os-
tentará la Presidencia Española del Consejo 
de la Unión Europea. La comparecencia 
donde el Ejecutivo expone a la Eurocámara 
las prioridades del semestre se retrasará a 
petición del Gobierno en funciones hasta 
el próximo mes de septiembre, en una fe-
cha todavía por definir, cuando inicialmente 
estaba prevista el 13 de julio, coincidiendo, 
por tanto, con la campaña electoral (que 
comienza el día de San Fermín, el 7 de julio, 
y concluye el viernes 21 de julio).

El euro, en las presidencias españolas
Este último semestre del año será la quinta 
ocasión en la que la España ostente la Pre-
sidencia de la Unión Europea. La primera 
vez tuvo lugar en 1989, con un Gobierno 
presidido por Felipe González (PSOE). Los 
entonces doce Estados miembros apro-
baron en una cumbre celebrada en junio 
en Madrid el inicio de la Unión Económica 
y Monetaria, y se comenzó a plantear la 
creación de una moneda común.
En la segunda Presidencia Española, en 
1995 y todavía con Felipe González, se 
decidió otorgar el nombre de 'euro' a esa 
nueva moneda común. También tuvieron 
lugar entonces los acuerdos de Dayton, 



que “por parte de España se asegura no 
solo la normal actividad, sino la defensa 
de las posiciones que corresponden a la 
presidencia desde el punto de vista de la 
coordinación de todos los dosieres comuni-
tarios”. Asimismo, anunció que la Presidencia 
"permitirá a España preparar la agricultura y 
la pesca para los retos de futuro".

Hoja de ruta de la discapacidad
La ausencia de Gobierno y la disolución de 
las Cortes no ha paralizado al sector social 
y empresarial español, que mantiene la in-
terlocución con las instituciones europeas 
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u

para conseguir los objetivos que se había 
marcado la Presidencia Española.
En este sentido, el pasado 6 de junio repre-
sentantes del Grupo Social ONCE presen-
taron en la sede del Parlamento Europeo de 
Bruselas la hoja de ruta de la discapacidad 
ante el semestre español. 
Una de las principales peticiones que se 
quieren impulsar durante la Presidencia 
Española es la creación de la tarjeta euro-
pea de discapacidad. Según el director de 
Relaciones Internacionales del Grupo Social 
ONCE, Javier Güemes, esta representará 
“un paso de gran importancia porque es un 

embrión del reconocimiento en toda la UE 
de la condición de discapacidad”. Además, 
añade que “no solo valdrá para áreas impor-
tantes como el turismo, el ocio, el transporte 
o el deporte, sino que también permitirá 
mejoras en la protección social cuando se 
viaje a distintos países”.
Asimismo, se defenderá el voto universal 
para todas las personas con discapacidad, 
que España aprobó en 2018, y se avan-
zará en la introducción de códigos QR en 
las papeletas de votación, de manera que 
faciliten su identificación a personas con 
discapacidad visual. “Queremos que sea una 
realidad el año que viene en las votaciones 
al Parlamento Europeo”, subraya Güemes.
Otras medidas que se impulsarán desde 
la discapacidad serán fomentar relaciones 
en materia de discapacidad entre Europa 
y América Latina (coincidiendo con el XXV 
Aniversario de la Fundación ONCE para 
la Solidaridad con las Personas Ciegas de 
América Latina , 'FOAL') o visibilizar el mode-
lo de empleo protegido para personas con 
discapacidad desarrollado en España, que 
a través de los 650 centros especiales de 
empleo de iniciativa social permite generar 
trabajo estable y de calidad para 48.000 
personas con discapacidad, según datos 
de Feacem, la patronal de este sector.
Otro aspecto que también se defenderá 
es visibilizar a España como referente en 
accesibilidad, y que la experiencia y la labor 
realizada en este sentido a través de Fun-
dación ONCE pueda servir como ejemplo 
a otros países. 

Diálogo social
Asimismo, desde el mundo empresarial 
también se quiere aprovechar la Presiden-
cia para transmitir confianza tanto a los in-
versores extranjeros como para facilitar las 
exportaciones de las empresas españolas. 
En este sentido, el presidente de la Confe-
deración Española de Organizaciones Em-
presariales (CEOE), Antonio Garamendi, 
destacó que, aunque el adelanto electoral 
represente una "Presidencia accidentada", 
buscarán durante este semestre soluciones 

La patronal europea BusinessEurope pidió que 
la Presidencia española de la UE sitúe en el cen-
tro la competitividad, ya que es “el camino que 
conduce a una posición más fuerte de la UE en 
el mundo y al progreso económico y social”, así 
como que sirva para contribuir a reducir cargas 
burocráticas a las empresas. Además, insta a 
la Presidencia española a continuar con una 
“ambiciosa estrategia europea de competitividad 
basada en la autonomía estratégica abierta y 
en unas empresas fuertes y competitivas”. Se 
pide asimismo “fomentar la profundización de 
la integración del Mercado Único, promover 
una política industrial europea que apoye las 
transiciones verde y digital, evitar la excesiva 
carga regulatoria para las empresas y adoptar 
un marco de gobernanza económica creíble 
y simplificado”. El presidente de BusinessEu-
rop, Fredrik Persson, señaló que “necesitamos 
empresas fuertes en Europa para conseguir 
el progreso económico y social” y añadió que 
“las empresas necesitan una señal fuerte para 
trasladar que merece la pena invertir en Europa”. 
Al hilo, comentó que la Presidencia española de 
la UE es “una enorme ventana de oportunidad 
para hacer cosas” que, además, coincidirá con 
los meses previos a las próximas elecciones 
europeas. Por otra parte, el secretario de Estado 
de Empleo y Economía Social, Joaquín Pérez 
Rey, defendió la necesidad de que se apruebe 
una carta europea de derechos laborales, con 
el fin de que “la competencia a la baja” en las 
condiciones de los trabajadores entre países 
“no sea posible”, así como la importancia de que 
se impulse una normativa sobre desconexión 
digital a nivel comunitario.

La patronal europea 
pide avanzar 
en competitividad
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u a los "retos" a los que se enfrentan las 
empresas españolas. 
Según el presidente de CEOE, "necesita-
mos empresas competitivas para reforzar 
la posición global de Europa, su capacidad 
para defender nuestros valores, garantizar 
un alto nivel de vida y cumplir los objetivos 
de las transiciones ecológica y digital”.
Garamendi también reclamó a los par-
tidos en el Nueva Economía Fórum no 
“tensionar” a la sociedad en este período 
preelectoral, según recoge Servimedia.
El presidente de la patronal señaló que las 
organizaciones empresariales son “respon-
sables” de “trasladar” al Gobierno español 
y, especialmente a la UE, su visión de la 
realidad socioeconómica, “poniendo el 
diálogo social como objetivo”. Por ello, 
marcó como ejemplo el reciente acuerdo 
entre patronal y sindicatos en materia de 
salarios y convenios colectivos. “Tenemos 
un mismo país, un mismo futuro y, con di-
ficultades, todos hemos sido generosos”, 
afirmó el presidente de la patronal.
A su juicio, se trata también de “poner en 
valor” el diálogo social en España, “todavía 
más” en un período electoral, porque el 
país necesita consensos y “no radicalidad”. 
“Los españoles somos gente moderada” 
y “nos gusta la tranquilidad”, puntualizó el 
presidente de la CEOE. Además, incidió 
en la necesidad de marcar las prioridades 
de los empresarios españoles y europeos 
para la Presidencia española “ante los 
nuevos retos”. 

Economía social
La Economía Social también ocupará una 
parte importante dentro de la agenda de la 
Presidencia Española, especialmente des-
pués de que la Comisión Europea aprobara 
recientemente una recomendación a los 
27para implementar políticas a favor de 
este modelo empresarial que aúna cohesión 
económica y social.
Entre las acciones calendarizadas, destaca 
la Cumbre de Economía Social prevista en 
San Sebastián para los días 13 y 14 de 
noviembre. El presidente de la Confedera-

cuperación y Transformación Económica) 
de Economía Social como implementar la 
Estrategia Española de Economía Social 
2023-2027, publicada recientemente en 
el BOE. “Entendemos que no deberían 
producirse frenos en el desarrollo de la 
economía social, y es lo que pedimos tanto 

ción Empresarial Española de la Economía 
Social (Cepes), Juan Antonio Pedreño, 
confía en que la ausencia de Gobierno 
durante parte del semestre, así como el 
nuevo Ejecutivo que surja tras el 23-J, no 
sea un impedimento para materializar tanto 
el Perte (Proyecto Estratégicos para la Re-

Una de las leyes del Gobierno de coali-
ción PSOE-Unidas Podemos que se que-
dará en el tintero por el adelanto electo-
ral es el proyecto de Ley Integral para la 
Igualdad de Trato y no Discriminación. Su 
objetivo era proteger el acceso a todos 
los derechos de ciudadanía y combatir la 
discriminación directa e indirecta debida 
a causas relacionadas con sexo, género, 
raza, discapacidad, origen étnico, orienta-
ción sexual, identidad de género, creen-
cia o cualquier otro motivo.
Asimismo, otra de las normas que no po-
drán materializarse es la Ley de Familias, 
considerada una de las más importantes 
impulsadas por el Ministerio de Derechos 
Sociales y Agenda 2030. El anteproyecto 
de esta norma se aprobó en el Consejo 
de Ministros celebrado el pasado 13 de 
diciembre, y en ella se incluía un permiso 
de cinco días al año, que se podría utili-
zar en caso de accidente o enfermedad 
grave, hospitalización o intervención qui-
rúrgica sin hospitalización que requiera 
reposo, y otro parental de ocho semanas, 
que podrían disfrutarse de forma conti-
nua o discontinua, hasta que el menor 
cumpla ocho años.

Ley del paciente
Otra norma paralizada es la Ley de Se-
guridad del Paciente, impulsada por 

el Sindicato de Enfermería (Satse) y 
que pretendía garantizar la seguridad 
asistencial de cualquier paciente en los 
hospitales, centros de salud o sociosani-
tarios, mediante una asignación máxima 
de pacientes por cada enfermera. Tam-
bién contempla el reemplazo de las en-
fermeras cuando se jubilen. La iniciativa 
provenía de una Iniciativa Legislativa Po-
pular (ILP) impulsada por Satse a finales 
de 2019 y avalada por 700.000 firmas de 
ciudadanos.

Clientela
Tampoco saldrá adelante la ley por la que 
se regulan los servicios de atención a la 
clientela, que fijaba en tres minutos el 
tiempo máximo de espera para atender 
solicitudes de atención telefónica perso-
nalizada, además de blindar los derechos 
de las personas con discapacidad y 
consumidores “vulnerables”. Asimismo, 
queda en el cajón la creación de un eti-
quetado inclusivo en alfabeto braille y 
otros formatos para garantizar la accesi-
bilidad universal a bienes y productos de 
consumo. 

Videojuegos y alimentos insanos
En paralelo, tampoco saldrá adelante la 
ley por la que se regulan los mecanis-
mos aleatorios de recompensa asocia-

La convocatoria adelantada de las elecciones generales impedirá 
que se aprueben varias leyes con tinte social que el Gobierno había 
enviado al Parlamento, entre otras las leyes de familias, seguridad 
del paciente, atención a la clientela, enseñanzas artísticas superio-
res, bomberos forestales y agentes medioambientales. 

Servimedia

El adelanto electoral paraliza 
varias leyes de calado social 
en trámite parlamentario
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a la Presidencia Española como a los po-
sibles Gobiernos que puedan salir de las 
urnas”, añadió Pedreño. 
El presidente de Cepes también destacó 
que la economía social vive un “momento 
importantísimo” y calificó como un “hito 
histórico” que la Asamblea General de la 

América Latina para desarrollar proyectos 
de economía social.

Unión Europea de la Salud
En materia sanitaria, una “línea prioritaria” de 
la Presidencia, según el ministro de Sanidad, 
José Miñones, será “seguir avanzando en 

ONU adoptara esta primavera la prime-
ra resolución en su historia de Economía 
Social a instancias de España para “pro-
mover la economía social y solidaria para 
el desarrollo sostenible”. 
Cepes también solicitará implementar ac-
ciones conjuntas entre países de la UE y 

dos a productos de software de ocio, 
con la que Consumo pretendía contro-
lar las ‘loot boxes’ o 'cajas botín' dentro 
de los videojuegos para prohibir el 
acceso de los menores de edad a estos 
mecanismos de recompensa. También 
la norma que pretendía controlar la pu-
blicidad de alimentos insanos dirigida 
al público infantil. 

Adicciones y tabaco
En el ámbito de las adicciones, tampo-
co saldrá adelante la reforma de la ley 
de tabaco después de que el Ministerio 
de Sanidad sacase a consulta pública 
la modificación de un real decreto que 
regula determinados aspectos relativos 
a la fabricación, presentación y comer-
cialización de los productos del tabaco, 
que preveía introducir el empaquetado 

genérico, mejorar la catalogación de 
los productos emergentes y prohibir 
ciertos aditivos y componentes.

Educación
Tras aprobarse la Ley de Universidades 
(LOSU) el pasado marzo en el Congreso, 
la ley estrella del departamento ministe-
rial dirigido por Joan Subirats para esta 
legislatura, empezó a correr el plazo de 
seis meses para que el Gobierno pre-
sentara el estatuto del personal docente 
e investigador universitario, una de las 
grandes demandas del sector.
Antes de la convocatoria de elecciones 
generales, Universidades estaba ultiman-
do con el Ministerio de Educación y For-
mación Profesional la futura prueba de 
bachillerato para acceso a la universidad 
(Ebau), que iba a arrancar en junio de 

2024. Ese nuevo modelo de selectividad 
daba más tiempo para los exámenes y 
un modelo más flexible adaptado a la 
nueva ley de Educación, la Lomloe, ba-
sada en valorar las competencias de los 
alumnos y no tanto sus conocimientos.
Con el 23-J también se detiene la trami-
tación parlamentaria de la ley de Ense-
ñanzas Artísticas Superiores que había 
anunciado la ministra Pilar Alegría. 

Bomberos y agentes
Asimismo, tampoco verán la luz le-
yes que establecen un marco jurídico 
básico para los bomberos forestales, 
por un lado, y los agentes forestales y 
medioambientales, por otro, con el fin de 
que estos 20.000 profesionales tengan 
unas condiciones laborales y profesiona-
les equivalentes en toda España.
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hábitos de vida saludable entre la ciuda-
danía europea.
En cambio, la Plataforma de Organizaciones 
de Pacientes (POP) advierte de las “graves 
consecuencias” que conlleva la paralización 
de los proyectos legislativos en materia 
de sanidad para los pacientes crónicos. 

Por ejemplo, el retraso en la aprobación 
definitiva de ‘Ley de equidad, universalidad 
y cohesión del Sistema Nacional de Sa-
lud’ supone “demorar la oportunidad para 
ampliar y reconocer los derechos de per-
sonas con enfermedades crónicas”, según 
la presidenta de la POP, Carina Escobar. 
Otro de los puntos que queda en el limbo 
es la creación de la Agencia Estatal de 
Salud Pública (Aesap). 
Este punto supone “un freno en la cola-
boración entre entidades de pacientes y 
organizaciones sanitarias, algo esencial 
en la planificación y definición de políticas 
de salud pública. Es momento de seguir 
avanzando y contar con la perspectiva de 
los pacientes y las entidades que los re-
presentan en las políticas sanitarias, reco-
nociéndonos como un agente sanitario y 
social más”, según la presidenta de la POP.

Actividades por toda España
El Comité Organizador de la Presidencia 
Española de la Unión Europea había apro-
bado que las reivindicaciones y demandas 
de las entidades sociales y empresariales 
previamente descritas se debatiesen dentro 
de una amplia agenda de eventos calen-
darizados en 25 ciudades españoles; en 
los que estarían presentes representantes 
de las instituciones europeas y de los 27 
Estados  miembros de la UE; así como de 
las administraciones públicas españolas y 
de la sociedad civil. 
La lista inicial incluía ciudades de todas las 
comunidades autónomas. El Gobierno de 
España quería, con ello, acercar Europa a 
toda la ciudadanía, y hacer visible a Europa 
y al mundo la riqueza y diversidad de nues-
tro país. En concreto, las ciudades elegidas 
que albergarán eventos hasta final de año 
-en fechas todavía hay por confirmar- son 
Albacete, Barcelona, Bilbao, Cáceres, Cá-
diz, Córdoba, Gijón, Granada, Las Palmas 
de Gran Canaria, León, Logroño, Madrid, 
Murcia, Palma de Mallorca, Pamplona, San 
Sebastián, Santander, Santiago de Com-
postela, Sevilla, Tarragona, Toledo, Valencia, 
Valladolid, Vigo y Zaragoza. 

u la construcción de la Unión Europea de 
la Salud”. Además, propone “impulsar” la 
“mejora” de la protección de la población 
“vulnerable” en la UE, la “preparación” de 
“respuestas comunitarias” ante “nuevas 
alertas sanitarias” y el desarrollo de “nue-
vas iniciativas integrales” para “promover” 

Otra consecuencia del adelan-
to electoral es que la indispen-
sable reforma del artículo 49 
de la Constitución Española, 
reclamada desde la sociedad 
civil y que, por primera vez, 
había encontrado consenso 
entre todas las formaciones 
políticas, no se materializa por 
la disolución de las Cortes.
El Gobierno había aprobado 
un nuevo artículo 49, basado 
en una propuesta del Comité 
Español de Representantes 
de Personas con Discapaci-
dad (Cermi), que estaban con-
sensuando las formaciones 
políticas de cara a introducir 
la tercera reforma de la Cons-
titución (tras las de 1992, para 
adecuarla al tratado de Maas-
tricht, y 2011, que establecer 
como “prioridad absoluta” del 
Estado el pago de la deuda 
pública). En esta propuesta 

de reforma constitucional, que 
sería la primera de carácter 
social, se proponía eliminar 
el término ‘disminuidos’ con 
el que la Carta Magna todavía 
se refiere a las personas con 
discapacidad, un término que, 
aunque pudiera ser empleado 
en 1978, es absolutamente 
insultante en la España actual. 
“Nuestra Constitución mira 
ahora hacia 40 años atrás en 
materia de discapacidad, y lo 
que queremos es sentar las 
bases para que mire 40 años 
hacia delante”, precisa el pre-
sidente del Cermi, Luis Cayo 
Pérez Bueno. Por ello, lamenta 
que el nuevo articulado no se 
haya aprobado e insistirá a 
las nuevas Cortes Generales 
que aprueben con celeridad 
su reforma. “No estamos 
corrigiendo la Constitución, 
estamos mejorándola”, para 

que trate “con respeto y con 
positividad a las personas con 
discapacidad, que no nos diga 
disminuidos, y que plantee la 
discapacidad con arreglo al 
acervo actual de derechos 
humanos”. 
El nuevo artículo 49 aprobado 
que se discutía por los grupos 
parlamentarios también ase-
guraba los derechos de las 
personas con discapacidad, 
aparte de dejar de referir-
se a ellas con el peyorativo 
término ‘disminuidos’. Entre 
estas novedades, establecía 
una mayor protección de sus 
derechos en base a la Con-
vención de la ONU de las 
Personas con Discapacidad, 
a la vez que garantizaba su 
participación social e incluía 
una mención especial para 
proteger a las mujeres y niñas 
con discapacidad.

La reforma del artículo 49 de la 
Constitución tendrá que esperar
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¿Qué opina de las críticas de ciudadanos 

por la dificultad de concertar una cita con 

la Seguridad Social?

Durante la pandemia, hubo una situación abso-
lutamente excepcional, que se prolongó cierto 
tiempo, que llevó a que la interacción con las 
administraciones públicas y con la Seguridad 
Social pasara a ser con cita previa. Hemos salido 
de la pandemia y hemos tenido un aumento 
extraordinario de peticiones para que los trá-
mites se hagan con cita previa. Nos estamos 
adaptando esta situación, y reconocí que igual 
no hemos sido suficientemente ágiles
Por ejemplo, las parrillas de cita previa que tenía 
la Seguridad Social durante la pandemia eran 
de siete días y eran suficientes. Ahora las parri-
llas las hemos elevado a 28 días. Además, los 
números de teléfono a los que se llamaba eran 
provinciales y ahora estamos yendo a un número 

"Tenemos que ir rebajando” las recomendaciones de “medidas res-
trictivas” en pensiones que se basan en escenarios negativos 
como las del Banco de España, subraya el ministro de Inclusión, 
Seguridad Social y Migraciones, José Luis Escrivá. Además, esti-
ma “probable” que el déficit de la Seguridad Social baje del 0,5% 
del PIB, contempla alcanzar los 21 millones de afiliados y desvela 
que el ingreso mínimo vital beneficiará a dos millones de españoles.
Maite Muñoz / Fotos: Jorge Villa

JOSÉ LUIS ESCRIVÁ 
MINISTRO DE INCLUSIÓN, SEGURIDAD SOCIAL Y MIGRACIONES

El Banco de España señala en su infor-

me anual que serán necesarias nuevas 

medidas para “reforzar” la sostenibilidad 

del sistema.

Hay muchos elementos de incertidumbre en 
esa proyección de cuánto va a crecer el PIB 
en promedio desde el año 2023 hasta el año 
2050. Fíjese si se equivoca uno muchísimo en 
un año para vista… qué no decir a 30 años. En 
cualquier caso, el Banco de España ha elegido 
un crecimiento medio de la economía del 1,4% 
para los próximos 30 años. Es una visión extre-
madamente negativa y pesimista de la economía 
española. Si miramos históricamente para atrás 
en una ventana de tiempo similar a cuarenta 
años, la economía ha crecido un 2,4%. Asume 
que, con reformas estructurales como la del Plan 
de Recuperación, Transformación y Resiliencia 
y todas las nuevas inversiones que aumentan 

el capital físico de la economía española, el 
crecimiento se podría ir al 2%. Dos décimas 
más o menos en este crecimiento potencial te 
pueden hacer cambiar completamente la foto-
grafía de muy sostenible a no sostenible. Por 
tanto, tenemos que ir rebajando sinceramente 
recomendaciones basadas en proyecciones 
de este tipo. Al final, basado en un reservón, 
conservador y negativo escenario están pidiendo 
a los poderes públicos, a los gobiernos y a los 
parlamentos que tomen medidas restrictivas. 
Ese mundo está pasado y lo que tenemos que 
hacer es ir revisando permanentemente estas 
previsiones. Tenemos que pensar, y así lo esta-
mos viendo con resultados tangibles del Plan 
de Recuperación y Resiliencia, que la economía 
va a tener los próximos 30 años un crecimiento 
de la productividad al menos como el que tuvo 
en los 30 años anteriores, que fue del 1,5%.

as críticas de ciudadanos 

de concertar una cita con

ocial?

mia, hubo una situación abso-
ional, que se prolongó cierto
a que la interacción con las 
públicas y con la Seguridad 
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“Uno de cada cuatro españoles 
tiene asegurado su poder adquisitivo 
como resultado de las prestaciones 
de la Seguridad Social”
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de teléfono nacional, que permite mucha mayor 
agilidad a la hora de solucionar problemas. Esto 
lo estamos haciendo progresivamente y, en ese 
contexto de reformas, estamos reforzando con 
contratos de personas interinas el número de 
personas que atienden por teléfono. 
Es decir, estamos redimensionando la Seguridad 
Social para un cambio en la forma en que los 
ciudadanos prefieran interaccionar con ella, y 
en esto hay algunas fricciones de transición 

donde reconozco que en algunos elementos 
nos ha faltado agilidad.

Una de estas medidas es la ampliación del 

horario de atención y que pueda ofrecerse 

atención presencial por las tardes.

Se nos ha pedido la posibilidad de dar aten-
ción por la tarde, algo que no es habitual en la 
administración pública y que en la Seguridad 
Social existe, pero no en todas las provincias 

y de forma limitada. Ante esa demanda ciuda-
dana, nos hemos dirigido a los funcionarios de 
la Seguridad Social y les hemos ofrecido un 
incentivo por si quieren atender por la tarde, ya 
sea telefónicamente o por atención presencial. 
Nuestro objetivo es mejorar la atención a los 
ciudadanos, darles más opciones y mayor fle-
xibilidad, y reforzar a la Seguridad Social como 
institución. Nada más llegar aumentamos el 
capítulo de personal en 300 millones a partir �

El ministro de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones, José Luis Escrivá, durante la 
entrevista realizada en la agencia Servimedia.
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Si sumamos a todos los pensionistas y a todos 
los beneficiarios del ingreso mínimo vital, la 
suma de ellos se acerca casi a los 13 millones 
de personas. Por lo tanto, estamos hablando 
de que uno de cada cuatro españoles tiene 
asegurado su poder adquisitivo como resulta-
do de las prestaciones de la Seguridad Social.
Otra reflexión es si seguimos extendiendo el 
ingreso mínimo vital ahora, ya con la prestación 
por hijo a cargo. Creo que estamos ya en 
cifras de aproximadamente 1.700.000 per-
sonas cubiertas y esperamos llegar a los dos 
millones, lo cual son cifras extraordinariamente 
elevadas a la hora de desplegar este escudo 
social. Además, estamos desarrollando mu-
chos de los elementos que lo acompañan, 

de un déficit de personal extraordinario que 
se había generado en una década donde 
prácticamente hubo una tasa de reposición 
cero y se redujo el personal de la Seguridad 
Social en más de un 20%. Este año estamos 
hablando unas cifras de incorporación de 
4.000 funcionarios más sobre una plantilla de 
algo más de 20.000. Al mismo tiempo, tengo 
que decir que gracias a estos funcionarios y 
a la Seguridad Social se ha desplegado en 
España el escudo social. Por lo tanto, hay que 
elogiarles su comportamiento.

¿Van a apostar por la digitalización?

Hay que profundizar en la digitalización de 
la administración. Eso va a permitir mucho 
más la especialización. Por ejemplo, cuan-
do hablamos de los artistas y su integración 
con la Seguridad Social, pues tienen unos 
regímenes muy complejos, a veces acudían 
[a una administración] y no se les podía res-
ponder adecuadamente. Ahora hemos cen-
tralizado todo esto en Valencia y con canales 
de comunicación establecidos se les puede 
atender desde toda España de manera muy 
ágil, pero con un centro especializado. Esto 
es un ejemplo. Otro, la deslocalización que 
estamos haciendo de cargas de trabajo. Los 
procesos de digitalización, al final, lo que ha-
cen es descargar a los funcionarios de la labor 
de asesoramiento presencial. 
Además, hay personas que quieren y tienen 
derecho a ser asesorados presencialmente. 

¿Cómo evalúa la implantación del ingre-

so mínimo vital? ¿A cuántas personas 

puede beneficiar?

A través de la Seguridad Social, en unos años 
tan complicados, se está asegurando el poder 
adquisitivo de uno de cada cuatro españoles. 

"EN LOS PRIMEROS 

MESES DEL AÑO 

ESTARÍAMOS CERCA

DE HABER CREADO 
500.000 EMPLEOS"

como itinerarios de inclusión sociolaboral, el 
sello social, el incentivo al empleo... El ingre-
so mínimo vital emerge en 2023 como una 
política plena para la protección de los más 
vulnerables. 

¿Alcanzaremos los 21 millones de co-

tizantes a la Seguridad Social? ¿Cómo 

valora la evolución del empleo?

Estábamos en 20,8 millones en mayo y no 
descarto en junio llegar a los 21 millones. 
Hablamos de que en los cinco primeros 
meses del año estaríamos cerca de haber 
creado 500.000 empleos nuevos. Es una 
cifra extraordinaria. El ritmo de creación de 
empleo nos está sorprendiendo a todos po-
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plo, en la balanza de servicios cada vez pesa 
menos el turismo y más otro tipo de servicios 
relacionados con las nuevas tecnologías. 
Está aguantando muy bien la industria, con 
un aumento extraordinario de la agroindustria. 
Hay líneas que claramente nuevas, como 
todo lo que vemos en innovación, en empleos 
relacionados con cambio técnico, con nuevas 
tecnologías de la información o la informáti-
ca. Claramente, hay un salto cualitativo los 
últimos años

Por último, España ha mostrado su soli-

daridad ante la crisis de Ucrania. ¿Tiene 

datos de cuántas personas refugiadas 

de este país han sido dadas de alta en 

empleo o incluidas en el sistema edu-

cativo?

Hemos superado ya las 170.000 personas 
ucranianas que han recibido permiso de resi-
dencia y de trabajo. Hay cerca de 20.000 que 
tienen contrato y están ya afiliados a la Segu-
ridad Social, y hemos superado los 30.000 
niños escolarizados. Algunos pueden haber 
vuelto, pero la sensación que tenemos es 
que lo han hecho pocos.          

"EL CRECIMIENTO 

DEL EMPLEO 

DE CALIDAD IMPULSA 

LOS INGRESOS DE LA 
SEGURIDAD SOCIAL"

los ingresos de la Seguridad Social. El déficit 
de la Seguridad Social probablemente baje 
del 0,5% del PIB previsto.

Asimismo, hay críticas porque gran parte 

del nuevo empleo es estacional y con 

contratos fijos discontinuos.

Las economías son estacionales. España 
tiene la especialización productiva que tiene 
y la tiene que aprovechar, lo cual no quiere 
decir que no haya que reforzar y diversifi-
car. El turismo y la agricultura son genui-
namente estacionales. Los contratos fijos 
discontinuos hacen compatible y establecen 
una vinculación permanente del trabajador 
con la empresa, y les da más derechos. En 
afiliación, cuando un fijo discontinuo no 
está activo, no aparece como afiliado a la 
Seguridad Social.

¿Está cambiando el modelo productivo 

en España? 

Es evidente que está cambiando el modo 
productivo, no solamente en la composición 
del empleo, sino en la estructura de lo que 
exportan las empresas españolas. Por ejem-

sitivamente. Lo que refleja fundamentalmente 
es que se contrata porque se tiene confianza 
en la economía, en el marco institucional y 
porque hay buenas expectativas. Por eso, las 
empresas contratan, y contratan mucho. Lo 
importante es que los niveles se están soste-
niendo, que son empleos fijos, que reducen 
los niveles de precariedad extraordinariamente 
y se genera muchísimo empleo en sectores 
dinámicos: informática, ciencia e innovación, 
o consultoría. Cuando veo la composición 
del empleo, que son contratos fijos, su nivel 
salarial… me hace ser muy optimista respecto 
a que este mercado laboral es sostenible. El 
crecimiento del empleo y que este sea de 
buena calidad con salarios más alto impulsa 

"EL CRECIMIENTO 

DEL EMPLEO 

DE CALIDAD IMPULSA 

LOS INGRESOS DE LA 
SEGURIDAD SOCIAL"

El ministro de Inclusión, Seguridad So-
cial y Migraciones, José Luis Escrivá, 
aseguró que la licitación de la gestión 
del fondo de pensiones de promoción 
pública es “inminente” y el reglamento 
que desarrolla el fondo se aprobará an-
tes de finales de julio.
El Boletín Oficial del Estado (BOE) ade-
lantó en julio del año pasado la licitación 
del fondo de promoción pública y de 
gestión privada para extender los planes 
de pensiones ligados al empleo a los 
autónomos o los funcionarios. Además, 
estableció que se exigirán requisitos de 
solvencia y capacidad a las gestoras y 
depositarias para que se garantice “una 
alta calidad en la gestión unida a unas 
comisiones reducidas, que especialmen-
te beneficiarán a los autónomos”. 

Escrivá cifró en diez millones de traba-
jadores a los que aspiraba llegar hasta 
2030 con este fondo.
El Ejecutivo ya aprobó en octubre del 
año pasado una modificación del regla-
mento de planes y fondos de pensiones 
de 2004 en el que limitó a un 0,30% y 
0,10% anual la comisión para gestoras 
y depositarias, respectivamente, si bien 
“excepcionalmente” podría superarse 
este límite repercutiendo gastos de im-
plementación iniciales.
El ministro indicó que la plataforma 
digital común para todas las entidades 
gestoras y depositarias “debería estar 
disponible a la vuelta del verano”. 
Además, subrayó la “referencia explícita 
de recomendar que la negociación 
colectiva desarrolle estos planes”.

La licitación de la gestión del fondo 
público de pensiones es “inminente”
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La portavoz del Ejecutivo, Isabel Rodríguez, 
anunció esta medida después de que fue-
se adelantada por la agencia de noticias 

Servimedia en una entrevista con el ministro 
de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, 
José Luis Escrivá.
El ministro destacó que "se produce una re-
ducción sustantiva" del tiempo de cotización 
para acceder a esta modalidad de jubilación, 
al pasar de 15 a 5 años desde el momento en 
que se produce el diagnóstico de discapacidad.
Además, prosiguió, la nueva norma permitirá 
“acumular distintas discapacidades con di-
ferentes grados” para alcanzar el umbral del 
45% exigido.
"También simplificamos mucho el procedimien-
to para solicitar esta posibilidad, y explicó que 
con la normativa actual, "se necesita un informe 
del Imserso o del organismo correspondiente 
de la Comunidad Autónoma" que acredite la 
discapacidad. Ahora, bastará con un informe 
médico que lo demuestre, señaló.
Por último, el listado de enfermedades que pue-
den dar lugar a esta jubilación "queda abierto" 
en el nuevo real decreto, a fin de que pueda 
incorporar "nuevas patologías en función de 
los avances de la ciencia".
La posibilidad de que los trabajadores con dis-

han dejado fuera a determinadas personas. 
El Cermi aplaudió el anuncio de esta medida.
El presidente de la Confederación Española de 
Personas con Discapacidad Física y Orgánica 
(Cocemfe), Anxo Queiruga, afirmó que la nueva 
norma "proporciona seguridad financiera para 
mantener un nivel de vida adecuado ante el 
sobrecoste que supone tener una discapa-
cidad y es una apuesta por la equidad para 
igualar nuestra transición hacia la jubilación 
respondiendo a necesidades reales”.

CuidadosPensiones

capaci-
dad del 
rég imen 
general de 
la Seguridad 
Social se acojan 
a la jubilación antici-
pada en determinados 
supuestos es una for-
ma de compensar la 
menor esperanza de 
vida originada por 
la discapacidad o 
la intensificación 
de los efectos del 
envejecimiento 
causados por esta razón.

Demanda del Cermi

Con este real decreto, el Gobierno atiende de 
forma parcial una antigua demanda del Comité 
Español de Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi), que reclamaba revi-
sar las condiciones de acceso a la jubilación 
anticipada de trabajadores con una discapa-
cidad del 45% o superior porque durante la 
aplicación de la normativa ahora en vigor se 
presentaron “problemas y restricciones” que 

El Consejo de Ministros ha flexibilizado las condiciones para que los tra-
bajadores con discapacidad igual o superior al 45% pueden acceder a 
la jubilación anticipada. Además, se simplifican los trámites y se reduce 
a cinco años el tiempo de cotización 
para poderse acoger a esta 
medida.
Ana Gómez Quintana

El Gobierno flexibiliza 
la jubilación anticipada 
para personas con 
discapacidad
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Pacto de Toledo

La actualización del régimen de jubilación 
anticipada de trabajadores con discapacidad 
estaba contemplada en la última renovación 
del Pacto de Toledo que las Cortes Generales 
aprobaron el pasado año, donde había una 
recomendación específica sobre protección 
social, Seguridad Social y personas con 
discapacidad que recogía este aspecto de 
flexibilización, atendiendo así a una petición 
que el Cermi hizo al Parlamento. De hecho, el 

ministro afirmó que este real decreto y otro so-
bre jubilaciones demoradas aprobado también 
este martes "completan las recomendaciones 
del Pacto de Toledo". Asimismo, indicó que 
esta norma demuestra el "compromiso" del 
Gobierno "con la mejora de las condiciones 
de vida de las personas con discapacidad, 
un grupo especialmente vulnerable", como 
también lo fue el aumento al 10% del empleo 
reservado para este colectivo en las convo-
catorias de empleo público.    

El Ejecutivo también ha aprobado una 
reforma de los incentivos de la jubilación 
demorada que se inició en 2021 mediante 
la regulación de una fórmula mixta que 
permite combinar los dos tipos de benefi-
cios ya vigentes que son un aumento por-
centual de la pensión y la percepción de 
un pago único en el momento del retiro.
De ello dio cuenta el ministro de Inclu-
sión, Seguridad Social y Migraciones, 
José Luis Escrivá, que destacó que se da 
“más flexibilidad” a quienes les llega el 
momento de la jubilación. Hasta ahora, se 
incentivaba el retraso de la jubilación con 
un complemento económico a tanto alza-
do o con un aumento del 4% adicional al 
que corresponde para calcular la cuantía 
de la pensión.
En virtud del decreto aprobado, se podrá 
optar por una fórmula mixta, de manera 
que aquellos que retrasen su jubilación 
entre dos y diez años recibirán simultá-
neamente un incremento de su pensión 
del 2% por cada año que demoren el 
acceso a la jubilación y un pago único 
equivalente a la mitad del que le corres-
pondería si optaran por la fórmula actual 
del pago único. Si se ha retrasado once 
años o más, el incentivo será de un pago 
único aplicado a cinco años del periodo 
demorado y un incremento del 2% de la 
pensión por cada año de demora.
Escrivá indicó que una de cada dos jubi-
laciones demoradas se retrasan más de 
un año y una de cada cuatro lo hace más 
de tres años. El porcentaje de quienes 
demoraron su retiro el año pasado, primer 
ejercicio de aplicación de los incentivos 
iniciales que se diseñaron, ascendió al 
5,4% del total de quienes se jubilaron, y 
en el primer trimestre de este año ya eran 
el 7,8%. Con ello, la edad efectiva de jubi-
lación es de 64,8 años.
“Por esta vía es por la cual uno ayuda al 
reforzamiento aún más del sistema de 
pensiones, siempre con medidas abso-
lutamente voluntarias y con incentivos”, 
resaltó Escrivá. 

Maite Muñoz

Los trabajadores podrán 
demorar su jubilación 
al simultanear pensión 
con un incentivo
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FOMENTARÁ LA CONTRATACIÓN DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
A TRAVÉS DE ENCUENTROS CON PYMES

En España, tan solo una de cada cuatro 
personas con discapacidad en edad 
laboral tiene un empleo, tal y como se 

desprende del Informe 8 del Observatorio 
sobre Discapacidad y Mercado de Trabajo de 
Fundación ONCE, Odismet ('www.odismet.
es'), recientemente presentado. 
En este sentido, el citado informe señala 
que la tasa de empleo de las personas con 
discapacidad es del 26,9%, porcentaje 
que dista del de la población general, que 
se sitúa en el 66,3%, casi cuarenta puntos 
porcentuales de diferencia. En cuanto a la 
tasa de paro de las personas con discapa-
cidad, se cifra en un 22,5%, frente al 14,7% 
de las personas sin discapacidad.

autónomas de Galicia, Murcia, Asturias, Islas 
Canarias, Castilla-La Mancha y Andalucía.
Los encuentros se celebrarán en localidades 
con el lema ‘Encuentros con el talento’, así 
como en polígonos empresariales y áreas 
industriales con el título ‘Aportando talento a 
tu empresa’. Aunque tendrán contenidos dife-
renciados, compartirán un enfoque global co-
mún: mostrar una panorámica detallada sobre 
la situación actual de la inclusión sociolaboral 
de las personas con discapacidad y ofrecer 
a las empresas inscritas herramientas de 
valor que permitan fomentar su contratación. 
Para ello, los asistentes recibirán información 
específica sobre: la normativa legal en la 
contratación de personas con discapacidad 
en la pequeña y mediana empresa, los re-
quisitos y beneficios de la contratación de 
personas con discapacidad, la repercusión 
social derivada de la contratación de per-
sonas con discapacidad, así como sobre 
la labor desarrollada por Inserta Empleo en 
materia de inclusión sociolaboral de personas 
con discapacidad.
Asimismo, el programa Talentos tiene como 
fin sensibilizar a las empresas asistentes para 
que empaticen con las personas con discapa-
cidad y conozcan y reconozcan su valía, ca-
pacidad de resiliencia y de superación. Para 
ello, algunas de las que ya han contratado a 
personas con discapacidad compartirán sus 
experiencias y buenas prácticas.

Formación e inclusión laboral

Inserta Empleo es la entidad de recursos 
humanos de Fundación ONCE experta 
en la atención a las personas con disca-

CuidadosOdismet

Inserta Empleo, consciente de esta realidad 
y del papel fundamental que desempeñan 
las empresas para mejorarla, ha puesto en 
marcha 'Talentos', una iniciativa que fortale-
cerá la relación entre estas y las personas 
con discapacidad mediante 69 encuentros 
que se celebrarán en localidades, polígonos 
industriales y áreas empresariales.
El programa prestará especial atención a 
aquellas comunidades autónomas que cuen-
tan con una señalada dispersión, así como 
áreas rurales, enclaves donde las pymes 
tienen más difícil el acceso a la información 
sobre contratación de personas con discapa-
cidad. La campaña se desarrollará entre los 
meses de junio a octubre en las comunidades 

Inserta Empleo, la entidad de intermediación laboral de Fun-
dación ONCE, lanza el programa Talentos, con una campaña 
nacional, cofinanciada por el Fondo Social Europeo, y dirigida 
a dar visibilidad al talento no descubierto de las personas con 
discapacidad para fomentar su contratación. 
Patricia Encinas

Inserta Empleo descubre 
talentos con discapacidad 
a las empresas españolas
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pacidad y centra su actividad en mejorar 
su formación y conseguir su inclusión en 
el mercado laboral. Cuenta con una expe-
riencia de más de 25 años y un equipo de 
expertos en orientación e intermediación, 
repartidos por sus 47 oficinas en toda Es-
paña. Presta atención a las personas con 
discapacidad para ayudarlas a encontrar un 
empleo, las forma si es necesario y ofrece a 
las empresas los mejores candidatos para 
los puestos que necesitan cubrir. Todo ello 
de forma gratuita.

La actividad de Inserta Empleo se enmarca 
en los programas operativos de Inclusión 
Social y de la Economía Social (Poises) y 
de Empleo Juvenil (POEJ), que está de-
sarrollando Fundación ONCE a través de 
Inserta, con la cofinanciación del Fondo 
Social Europeo y la Iniciativa de Empleo 
Juvenil, para incrementar la formación y el 
empleo de todas las personas con disca-
pacidad. Además, Inserta Empleo cuenta 
con una bolsa de empleo de 328.785 
personas con discapacidad registradas. 
De ellas, 132.173 son mujeres y 196.612 
son hombres.
Por tramos de edad la distribución es la 
siguiente: 24.151 menores de 30 años; 
79.760 de entre 30 y 44 años; 202.485 
entre 45 y 64 años.
En 2022, la entidad de Fundación ON-
CE ha conseguido en España un total 
de 12.524 contratos para personas con 
discapacidad, ha orientado a 30.946 per-
sonas demandantes de empleo, e impartido 
2.439 acciones formativas para la mejora 
de la empleabilidad en las que han parti-
cipado 15.803 alumnos.        

'TALENTOS' AYUDARÁ A 
ENCONTRAR TRABAJO
ESPECIALMENTE 
EN ÁREAS RURALES
Y ENTRE LAS PYMES
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CuidadosLiteratura

Tras veinticinco años novelando 
las calles y la historia criminal 
de nuestro país, Lorenzo Silva 
se adentra en su última obra 
en el alma de quienes luchan 
cruzando la línea roja, al límite 
de la ley. «Púa» (Editorial 
Destino) supone un cambio 
de registro. Es una obra de 
suspense oscura en el que 
Silva toma el pulso de quienes 
participan de una lucha en 
la que no caben las medallas 
ni los honores, sabiendo que 
se les negará hasta la propia 
existencia. 
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LORENZO SILVA. ESCRITOR

Lorenzo Silva aborda la guerra sucia contra el terrorismo en un perturbador viaje hasta 
las raíces del mal. “Me interesa el que ha cruzado la raya… y, sin embargo, tiene una 
duda moral”, afirma. Por ello, ha analizado cómo los peones se dejan influenciar por 
los cerebros y traspasan el límite de la humanidad en un viaje sin retorno. El escritor, 
buen conocedor de los cuerpos de seguridad, advierte que “cuando el Estado 
recurre a las cloacas para luchar en la guerra sucia, siempre acaba perdiendo”.
Rafael Olea

“Tenemos un premio 
Nobel de la Paz que 
ha ordenado varios 
asesinatos extrajudiciales”

�

Soy una mala persona. Al igual que 
muchos otros». De esta manera 
tan reveladora comienza «Púa», 

nombre en clave de un ciudadano anó-
nimo que se embarcó en un viaje a las 
tinieblas de la guerra sucia, del cual 
sobrevive, pero a costa de unas heri-
das en el alma que le martirizan por las 
atrocidades cometidas.
“Traspasar la línea de la legalidad y tam-
bién la línea de la humanidad tiene un 
coste”, advierte Lorenzo Silva en «Púa» 
(Editorial Destino), su última novela. “Mi 
personaje engaña, señala a otras perso-
nas para que las maten, tortura y también 
mata. Me interesaba ese viaje de la psi-
cología individual de alguien que no es 
un psicópata, ni desalmado, ni ignorante, 
sino todo lo contrario”, refleja el autor.
Esta novela “no se trata en absoluto de un 
relato complaciente de la guerra sucia”, al 
contrario. En ella Silva, buen conocedor 
tanto de los integrantes de los cuerpos 

de seguridad (fue nombrado 'Guardia Civil 
Honorario' por su contribución a la imagen 
del Cuerpo) como de los que estuvieron 
frente a la sociedad enrolados en el te-
rrorismo, hace una descripción del ator-
mentado impacto de quienes participan 

en la guerra sucia, y la deshumanización 
que esta genera. Explica que durante una 
década fue recopilando información para 
poder escribir esta obra, y precisa que 
para ello ha tenido “tanto el testimonio de 
quienes lo combaten, como de quienes 

en algún momento lo cometen”, explica. 
“Las sociedades que utilizan la guerra 
sucia no son más exitosas con el tiempo”, 
advierte Silva parafraseando al pensador 
israelí Yuval Noah Harari. Aunque recono-
ce que históricamente numerosos gober-
nantes han recurrido a ella, “sobre todo en 
las sociedades orientales, podría decirse 
que, a largo plazo, el horizonte histórico 
de la guerra sucia motiva la derrota del 
Estado que recurre a ellas".

Fracaso en el tiempo

Pone como ejemplo la destrucción “hasta 
los cimientos” de una de las sociedades 
que más recurrió a ella, la de los niza-
ríes o 'hashshashin' (origen de la palabra 
‘asesino’), quienes fueron utilizados por 
cristianos y musulmanes hasta “su com-
pleta destrucción, al ser odiados por ser 
el emblema de la guerra sucia. Cuando 
los mongoles invadieron su territorio, al 
contrario de lo que solían hacer en sus 

"LA GUERRA SUCIA, 
AL FINAL, SIEMPRE 
PASA FACTURA 
AL ESTADO 

QUE LA EMPLEA"
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conquistas, en las que respetaban a la 
población, a ellos los exterminaron hasta 
al último hombre, por lo que ese recurso 
sistemático a la guerra sucia al final fue un 
fracaso histórico para los nizaríes, que llevó 
nada menos que a su completa extinción”.

Thatcher y Obama

“No vivimos en un momento de paz, como 
seguramente ya todos sabemos desde 
hace algún tiempo”, afirma el escritor, que 
recuerda que las primeras democracias 
occidentales, Gran Bretaña y Estados Uni-

dos, recurrieron a la guerra sucia: con el 
asesinato de unos terroristas del IRA en 
Gibraltar, autorizado por Margaret That-
cher, como esta reconoció, o las acciones 
realizadas en Oriente Medio por Estados 
Unidos tras los atentados de las Torres 
Gemelas.
Silva, con acidez, subraya que “hasta te-
nemos un premio Nobel de la Paz que ha 
ordenado varios asesinatos extrajudiciales, 
y eso es una acción ilícita bajo cualquier 
punto de vista. Además, [...] ejecuciones 
extrajudiciales con daños colaterales que 
a veces han alcanzado a mujeres y niños, 
que son el prototipo típico del inocente”… 
en clara referencia a Barack Obama.
También recuerda el autor la guerra sucia 
que libró Francia en la guerra de Argelia, 
y que permitió al nazi Klaus Barbie des-
legitimar por ella al Estado galo cuando 
fue juzgado, o la que realiza Israel en los 
territorios palestinos, que describe la serie 
televisiva «Fauda», alabada por el escritor.
“Todas esas acciones humanas y extremas 
vienen precedidas de unas motivaciones y 

tor se ha propuesto analizar en «Púa» qué 
pasa por la mente de estas personas, de 
los peones que sirven a los cerebros de la 
guerra sucia: “Lo que más me interesa es 
qué sucede en las personas que se con-
vierten en el instrumento humano de esta”. 

Matar o morir

“He tenido la oportunidad de hablar con 
bastantes personas que han estado en 
el escenario de una guerra, inmersas en 
situación de combate, que han visto morir 
a compañeros y han tenido que tomar la 
decisión de matar. Personas que se han 
enfrentado a personas que mataban, que 
han detenido, que han torturado o sido 
torturadas. Buena parte de lo que cuenta 
la novela está inspirada en ese tipo de 
testimonios, pero no tanto desde el lado 

�

unos mecanismos psicológicos que tam-
bién incluyen la manipulación de personas. 
Muchos de los que se han implicado en 
la guerra sucia lo hacen por razones que 
creen nobles, igual que muchos terroristas 
asesinan a traición a personas indefensas, 
porque creen que lo hacen por un noble 
ideal”, indica Silva. Precisamente, el escri-

"NO VIVIMOS EN 
UN MOMENTO 
DE PAZ, COMO 

SEGURAMENTE YA 

TODOS SABEMOS"

CuidadosLiteratura

Lorenzo Silva, durante la presentación de «Púa» (ed. Destino), novela que  ha querido ubicar 
en un tiempo y espacio indefinido aunque todas las pistas conducen a la España de los años 
ochenta marcada por los atentados de ETA y GAL

"LAS SOCIEDADES 
QUE UTILIZAN LA 
GUERRA SUCIA
NO SON MÁS EXITOSAS 

EN EL TIEMPO"
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de los hechos, sino desde el lado de las 
sensaciones de las personas que han pa-
sado por esos episodios. Estos”, añade 
Silva, “en el fondo lo que nos hacen es 
mostrarnos el límite de la humanidad”.
Además, argumenta que quienes planifican 
la guerra sucia lo hacen bajo la creencia 
de que “una situación es insostenible y 
también porque calculan que a corto plazo 
existe una ganancia”.

Torturadores y asesinos

El escritor señala que, entre tanta tiniebla, 
no ha conseguido “hablar con ningún tor-
turador que se jactara de haberlo hecho, 
ni nadie que haya tomado la decisión de 
matar o que produzca la muerte de otro ser 
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humano y presuma de ello como si fuera 
algo de lo que enorgullecerse, como sí 
hace el libro que inspiró la película de «El 
francotirador» de Clint Eastwood, donde el 
protagonista se jacta de todos los iraquíes 
y de todos los afganos que ha abatido, o 

algunos miembros de ETA que no solo no 
se arrepienten de las personas a las que 
han asesinado, sino que incluso levantan la 
cabeza y sacan pecho por haberlo hecho”.

ETA vs. GAL
«Púa» tiene lugar en un escenario y tiem-
po no revelado. El autor no ha querido 
establecer el relato de su novela o incluir 
a su personaje dentro de los GAL (los 
Grupos Antiterroristas de Liberación, que 
protagonizaron la guerra sucia en España). 
Sin embargo, todas las pistas conducen a 
ello, pues ocurre en un tiempo en el que 
hay coches y todavía no había móviles… 
exactamente como en los años ochenta 
cuando atentaban estos y ETA fue más 
activa. Interpelado sobre el resultado de 
la guerra sucia que en España cometió el 
GAL, Silva considera que tuvo un coste 
elevado para la democracia española. Afir-
ma que “algunas personas se mostraron 
partidarias de meter presión a Francia, que 
en ese momento era un santuario [puesto 
que en aquella época no perseguía a los 
terroristas de ETA] y otras lo vieron como 
un mal necesario”. 
Silva valora que el Estado de derecho fun-
cionó en la lucha contra la guerra sucia, con 
el encarcelamiento del entonces ministro 
de Interior, José Barrionuevo, y el ex secre-
tario de Seguridad, Rafael Vera, así como 
otras condenas “a peones y ejecutores”.
Sin embargo, considera que “los llama-
dos partidos constitucionalistas en el País 
Vasco y Navarra” estarían mejor o podrían 
obtener mejores resultados electorales “si 
no se pudiera agitar regularmente por parte 
de sus oponentes electorales el espantajo 
de la cal viva, y de tres o cuatro nombres”.
“La guerra sucia, al final, siempre pasa 
factura al Estado que la emplea”, puntualiza 
Lorenzo Silva.       

Lorenzo Silva (Madrid, 1966) es 
uno de los grandes referentes de 
la literatura policiaca e histórica. 
Ha escrito, entre otras novelas, «La 
flaqueza del bolchevique» (finalista 
del Premio Nadal 1997), «Carta 
blanca» (Premio Primavera 2004), 
«Recordarán tu nombre», la «Trilogía de 
Getafe», «Castellano», « El alquimista 
impaciente» (Premio Nadal 2000), «La 
marca del meridiano» (Premio Planeta 
2012) o su reciente «Nadie por delante».
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“ME INTERESA 
EL QUE HA CRUZADO 
LA RAYA... Y, SIN 
EMBARGO, TIENE 

UNA DUDA MORAL”
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SEGÚN EL INFORME ‘DERECHOS HUMANOS Y DISCAPACIDAD 2022’ DEL CERMI

Los artículos 9 y 24 de la Convención de 
Naciones Unidas sobre los Derechos de 
las Personas con Discapacidad, referidos 

a la accesibilidad y a la educación, respecti-
vamente, son los que más denuncias por vul-
neraciones registra España, según el 'Informe 
Derechos Humanos y Discapacidad 2022', 
realizado por el Cermi.
El delegado de Derechos Humanos y para la 
Convención del Cermi, Gregorio Saravia, indi-
có que el artículo 9 de la Convención, que se 

refiere a la accesibilidad, fue el que más denun-
cias recogió durante el año pasado, aunque “al 
mismo tiempo concentró el mayor número de 
avances”. Por eso, explicó que la accesibilidad 
debe entenderse en un sentido amplio, por lo 
que hay quejas sobre “barreras físicas en los 
transportes” y otras que tienen que ver con la 
ausencia de accesibilidad cognitiva.
Las denuncias sobre educación fueron las se-
gundas más numerosas, seguidas de aquellas 
que versan sobre el derecho a la igualdad de 

estas personas y a la no discriminación (artículo 
5). Sin embargo, sí se mejoró en aspectos como 
la aprobación de la Ley Integral de Igualdad de 
Trato y no Discriminación, el reconocimiento legal 
de la accesibilidad cognitiva, los contenidos 
referidos a la discapacidad introducidos en la 
Ley del Deporte y la paralización hasta finales 
de 2024 del Protocolo adicional al Convenio 
de Oviedo (referido a los internamientos de 
personas con problemas de salud mental).
De los 236 registros que contempla el informe, 

SEGGÚNN ELL INFORME ‘DERECHOS HUMANOS YY DDISISCACAPPACIDAD 2022’ D

Accesibilidad 
y educación,
los derechos 
más vulnerados
Las vulneraciones a los derechos de accesibilidad y 

educación de las personas con discapacidad fueron 

los que más número de denuncias se registraron 

en España, según el 'Informe Derechos Humanos y 

Discapacidad 2022' elaborado por el Comité Español de 

Representantes de Personas con Discapacidad (Cermi). 

Ana Gómez Quintana

CuidadosDiscapacidad



historia se está prolongando demasiado en el 
tiempo”. En su opinión, “es de justicia que la 
Carta Magna deje de referirse a las personas 
con discapacidad de una forma cargada de 
términos peyorativos”.
La misma demanda expresó la activista de 
los derechos de las mujeres y niñas con dis-
capacidad, Cristina Paredero, tras subrayar 
la importancia del lenguaje en la conforma-
ción de “creencias y estereotipos”. “Para 
bien y para mal, lo que se dice de nosotros 
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un 53% (126) tienen que ver con quejas y de-
nuncias, un 24% son “propuestas de mejora”, y 
un 22%, avances conseguidos, detalló Saravia.

Reforma de la Constitución

Otro reto pendiente que Saravia confía su-
perar este año es la reforma del artículo 49 
de la Constitución, a fin de eliminar el término 
‘disminuido’ y sustituirlo por la expresión ‘per-
sonas con discapacidad’. “Es una promesa que 
esperamos que se cumpla”, dijo, “porque esta 

La accesibilidad fue el derecho que más 
denuncias registró durante 2022, aunque 
también concentró el mayor número de 
avances. El segundo fue el derecho a la 
educación, seguido del derecho a la igualdad 
de estas personas y a la no discriminación.

y nosotras es lo que queda”, defendió. Por 
ello, “que un texto tan importante como la 
Constitución hable de nosotros en términos 
tan peyorativos, hace evidente el capacitis-
mo que la sociedad y todas las personas 
tenemos interiorizado”.
Según Paredero, "estos prejuicios y este 
paternalismo condicionan la participación 
de las personas con discapacidad” y de ahí 
la necesidad de actuar sobre ellos. Por ello, 
apuntó que “la participación es un derecho 
transversal” que se expresa en muy distintos 
ámbitos: “Tiene que ver con la participación en 
nuestras propias organizaciones, en el trabajo 
o en la vida política". Además, subrayó que 
“si el entorno no es accesible y me incapacita, 
mi derecho a la participación se ve entonces 
limitado”, declaró Paredero. La razón, señaló, 
es que la accesibilidad “actúa como llave” para 
el ejercicio del resto de derechos, que “de una 
u otra manera” dependen del entorno.
La representante de Fundación "la Caixa”, Laura 
Llapart, reflexionó también sobre la importancia 
de la accesibilidad y sobre “el compromiso” 
de esta fundación, que en su convocatoria de 
ayudas de 2022 apoyó más de 400 proyectos 
relacionados con personas con discapacidad.
Llapart destacó la apuesta de su entidad 
por la salud mental, con ayudas a proyectos 
dirigidos a adolescentes y personas adultas 
de entidades de toda España. El año pasado 
se cumplieron diez años del programa 'In-
corpora', prosiguió, que busca la inclusión 
laboral de personas en riesgo de exclusión. 
Se atendió a 90.000 participantes, de los 
que 40.000 lograron un trabajo. De ellos, 
el 25% con discapacidad.
Por su parte, la comisionada de los Cermi Au-
tonómicos, Teresa Palahí, afirmó que “gracias 
a la Convención, las mujeres y las niñas con 
discapacidad están ahora en las agendas”. 
Se han incorporado a “las agendas de las 
organizaciones feministas, a las de las aso-
ciaciones de personas con discapacidad y a 
las de los responsables políticos”, declaró. A 
su juicio, la Convención de Naciones Unidas 
ha sido "un gran bien para la humanidad". 
"Para todas las personas con discapacidad, 
en particular, y para las mujeres y las niñas 
con discapacidad”, indicó.           
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DURANTE EL PERIODO 2016-2023 Y GRACIAS A LA PATRONAL CEPES Y AL FONDO SOCIAL EUROPEO

CuidadosEmprendimiento

La economía social creó 
2.600 empresas en España
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En las zonas rurales de Castilla-La Man-
cha, Inciso Cuida ha desarrollado gra-
cias a estas ayudas un proyecto de 

emprendimiento para constituir “entidades 
de economía social vinculadas a los cuidados 
y a los servicios de proximidad, fundamental-
mente destinadas a mujeres en el medio rural. 
El objetivo es brindar oportunidades de traba-
jo y cuidados a mujeres en las zonas donde 
hay más despoblación y menos servicios, y el 
envejecimiento es mucho mayor”, explica el 
director de la entidad que ha recibido estas 
ayudas para hacerlo realidad, Inciso Cuida, 
José Miguel Pérez Taboada. Este proyecto ha 
sido un éxito que ha permitido crear cerca de 
una docena de cooperativas.
Otra empresa materializada, en este caso 
en un entorno privilegiado como La Marina 
de Valencia, es ‘La mare que va’, que se au-

todefine como “una locura gastronómica” y 
que AsinDown Valencia ha materializado para 
crear oportunidades laborales a jóvenes con 
discapacidad intelectual. “Es un espacio de 
formación en hostelería y reunión con el tejido 
empresarial para que puedan celebrar sus 
eventos y también contratar al colectivo, como 
han hecho muchas de las empresas que han 
conocido las capacidades del colectivo”, afirma 
su director de proyectos, Samuel Romero.
Un caso de éxito de estos proyectos ha tenido 
lugar en Murcia, con el nacimiento de Testéalo, 
una cooperativa de emprendedores, que ha 
suscitado el interés de entidades educativas 
de toda España. Gracias a Testéalo, los alum-
nos y exalumnos de la Universidad de Murcia 
y la Universidad Politécnica de Cartagena, 
así como su personal investigador y docente, 
pueden materializar sus sueños de empren-

Una empresa de cuidados para personas mayores en áreas 
rurales, una cooperativa para probar y materializar proyectos de 
emprendimiento, una escuela de hostelería para personas con 
discapacidad intelectual… Estos son algunos de los ejemplos de 
las 2.613 empresas de economía social y 6.080 empleos materia-
lizadas en España gracias a las ayudas realizadas entre el Fondo 
Social Europeo y la patronal de este modelo empresarial (Cepes).
 R. O.

SE GENERARON 
6.080 EMPLEOS
Y FORTALECIERON 

2.000 EMPRESAS

�
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CuidadosEmprendimiento

dimiento y, cuando estos ya están en marcha 
y han demostrado su viabilidad, desarrollarse 
por su cuenta. 
“Testealo”, explica el responsable del área de 
emprendimiento de la Unión de Cooperativas 
de la Región de Murcia (Ucomur), Pablo Sán-
chez, “es una cooperativa de emprendedores, 
que es una estructura jurídica que nos permite ir 
más allá de lo que hacen las incubadoras. Estas 
no permiten facturar en el mercado ni probar 
los productos. Aquí rompemos esa barrera 
y, aparte de formación y mentoría damos la 
oportunidad de que testen en un entorno 
real esos productos y servicios porque es la 
cooperativa la que factura por ellos. Una vez 
que el proyecto es viable, forman su propia 
empresa de economía social y desarrollan 
su actividad”. 
‘La mare que va’, Testéalo o las empresas de 
cuidados que ha generado Inciso Cuida son 
algunas de las 2.613 empresas de economía 
social que ha impulsado la Confederación 
Empresarial Española de la Economía Social 

(Cepes) a través de 233 proyectos en el marco 
del Programa Operativo de Inclusión Social y 
Economía Social (Poises) cofinanciado por el 
Fondo Social Europeo, del que la entidad es 
organismo intermedio desde 2016. Además, 
se han generado 6.080 empleos durante el 
periodo 2016-2023.
El presidente de Cepes, Juan Antonio Pe-
dreño, subraya que “estamos muy orgullosos 
de poder continuar con este trabajo en el 
periodo 2021-2027, en el que Cepes ges-
tionará 40 millones de euros de ayuda FSE 
en el marco del Programa Operativo Efeso 
(Empleo, Formación, Educación y Economía 
Social)”. Por ello, Pedreño añade que “se-
guiremos creando y consolidando empresas 

y empleos en Economía Social y apoyarlas 
para afrontar los retos de futuro”.
Pedreño añade que, además de las 2.613 
empresas de economía social creadas, se ha 
logrado “fortalecer a más de 2.000 empre-
sas de economía social y estamos generando 
empleo a más de 6.000 personas. Son cifras 
importantes que demuestran la importancia del 

Fondo Social Europeo y que evidencian cómo 
el modelo empresarial de economía social es 
atractivo para las personas emprendedoras”. 

Inclusión

Además, 5.295 personas con discapacidad 
o en situación o riesgo de exclusión social 
mantendrán su empleo en empresas de 

UN TERCIO DE LAS 
EMPRESAS CREADAS 

ESTÁN UBICADAS 

EN ZONAS RURALES

�

Imagen de algunos de los proyectos de econo-
mía social materializados gracias a las ayudas 
del FSE e Inciso Vida.
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economía social, principalmente en empre-
sas de inserción y centros especiales de 
empleo de iniciativa social. De ellas, 350 
personas pasarán de formar parte de un 
empleo protegido a un empleo normalizado. 
De las empresas totales que se prevé crear 
hasta final de año, ya se ha constituido el 
62% en diferentes sectores económicos. 
En concreto, el 30% pertenece al sector 
comercio y servicios personales, el 18% 
a servicios a las empresas, el 12% a hos-
telería y restauración, el 7% a educación, 
el 6% a industria, energía y agua; y el 5% 
a sanidad y servicios sociales.
En cuanto a la forma jurídica, del total de 
empresas creadas, el 75% son cooperati-
vas, el 18%, sociedades laborales y el resto 
(7%) empresas o entidades que tienen por 
objeto la inserción laboral de personas en 
situación o riesgo de exclusión social.
Datos destacables para Cepes son que 
casi un tercio de las empresas creadas 
a través de este programa (430), están 
ubicadas en zonas rurales, o que brindan 
oportunidades al empleo de jóvenes, pues 
casi la mitad de los participantes en el 
programa (el 49%), eran jóvenes entre 
25 y 44 años. Las ayudas gestionadas 
por Cepes cuentan con varias líneas de 
intervención: una dirigida a emprendedores 
que deseen crear una empresa de eco-
nomía social, otra dirigida a fortalecer y 
consolidar las existentes, y otra línea que 
facilita la inserción laboral de personas en 
situaciones desfavorables, es decir, desti-
nadas a empresas de inserción y centros 
especiales de empleo y cooperativas de 
iniciativa social.
Desde 2016, Cepes, a través de siete con-
vocatorias de ayudas, ha cofinanciado 233 
proyectos en todo el país con más de 34 
millones de euros (34.204.135 ) del Fondo 
Social Europeo, 29 de ellos de carácter 
plurirregional. Además, las entidades sub-
vencionadas han aportado más de 12,7 
millones de euros, resultando con ello la 
inversión total en proyectos de economía 
social en España de casi 47 millones de 
euros.  

Ilunion creó en 2002 un 
millar de nuevos puestos 
de trabajo, una cifra récord 
de negocio de 1.000 mi-
llones de euros (un 11% 
más que el año anterior) y 
unos beneficios de explo-
tación de 45 millones de 
euros, cumpliendo así su 
doble objetivo económico 
y social.
De los 1.000 nuevos pues-
tos de trabajo, 917 fueron 
para personas con disca-
pacidad, hasta alcanzar 
los 15.752 trabajadores a 
cierre del ejercicio, lo que 
supuso un 42,8% de la 
plantilla total (36.770 tra-
bajadores).
El Ebitda generado supera 
los 81 millones de euros, 
que ha permitido seguir 
creciendo con este doble 
objetivo. En 2022, Ilunion 
ha realizado unas inversio-
nes netas que superan los 

91 millones de euros, entre 
las que destaca la compra 
de un hotel en Lanzarote y 
la adquisición de la com-
pañía de Contact Center, 
Servitelco. 
En cuanto a los beneficios 
de explotación, que su-

peran los 45 millones de 
euros, suponen casi 33 
millones de mejora con 
respecto al año anterior y 
son consecuencia del in-
cremento en las ventas, pe-
ro también de la eficiencia 
que ha generado la apuesta 

del grupo empresarial por 
la transformación y la exce-
lencia en la actividad de sus 
líneas de negocio.
Para el CEO de Ilunion, 
Alejandro Oñoro, estos 
resultados “respaldan 
nuestra apuesta por una 
forma diferente de hacer 
empresa y voluntad por se-
guir mejorando la eficiencia 
de nuestros negocios, por 
captar y retener talento y 
por ser una empresa trans-
formadora y una aliada para 
el cambio de otras empre-
sas y organizaciones”. 
La plantilla de Ilunion es-
taba compuesta a 31 de 
diciembre del pasado ejer-
cicio por un 50% de muje-
res, un 42,8% de personas 
con discapacidad, un 27% 
de mayores de 55 años y 
un 16% en miembros de 
colectivos en riesgo de 
exclusión.

Ilunion generó un millar de nuevos 
puestos de trabajo durante 2022

ALCANZÓ 
UN RÉCORD 
DE VENTAS 
DE 1.000 

MILLONES 

DE EUROS
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La antropóloga forense y anatomista Sue Black ha 
desarrollado un método para reconocer a las personas 
identificando sus manos, músculos y huesos. Por 
eso, policías de todo el mundo cuentan con ella para 
investigar e identificar a personas víctimas de crímenes 
de guerra o desastres naturales y, también, para dar 
‘caza’ a los autores de agresiones sexuales.
Refugio Martínez

Sue Black, la forense 
que 'caza' pederastas y 
asesinos por el esqueleto
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En el siglo XIX, la policía científica empezó 
a utilizar las huellas dactilares para iden-
tificar a los posibles delincuentes. Dado 

que cada individuo tiene una huella dactilar 
única, intransferible y diferente, no había posi-
bilidad de error. Con el tiempo y los avances en 
la ciencia forense, se añadieron otros estudios 
centrados en restos biológicos, como los del 
ADN, todavía más eficaces e irrebatibles. 
Ahora, la antropóloga forense Sue Black ha 
desarrollado otra técnica muy útil para identi-
ficar a las personas, vivas o muertas, cuando 
las otras herramientas no tienen cabida. “Las 
experiencias vitales –afirma Black– quedan 
grabadas en el esqueleto”, de ahí que el patrón 
de venas y arrugas en el dorso de las extremi-
dades sea característico de cada persona y 
que cada individuo tenga una estructura ósea y 
muscular única en el mundo. Partiendo de esta 
afirmación, su técnica consiste en la identifica-
ción de los huesos, venas, manchas cutáneas 

o cualquier distintivo de nuestro aspecto físico.
El trabajo de esta escocesa de 60 años es cada 
día más solicitado porque la ciencia forense 
está cambiando, al igual que están cambiando 
los crímenes. “Cada vez hay menos delitos en 
el mundo real y más en el virtual, sobre todo, 
timos y abusos sexuales”, confirma la antro-
póloga forense. Y en estos nuevos mundos 
audiovisuales, en donde a los pederastas les 
gusta grabarse, las manos pueden convertirse 
en unas delatoras inesperadas porque cuando 
se ocultan la cara, “la parte más reconocible es 
el dorso de sus manos al tocar a las víctimas”.
Entre otros trabajos, Sue Black se dedica 
a elaborar informes técnicos en los que se 
identifican cadáveres –en caso de desastres 
o de guerras– o personas en los supuestos 
delictivos en los que con sus observaciones 
ayuda a que se cumpla la ley. Los huesos, los 
nudillos, las venas, las pecas o las cicatrices, 
todo sirve para elaborar informes periciales que 
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que va a revolucionar el sistema de reconoci-
miento e identificación a nivel internacional.
El proyecto, patrocinado por la Unión Europea, 
consiste en desarrollar un sistema de identi-
ficación por manos basado en la inteligencia 
artificial. “Lo que queremos es que los orde-
nadores hagan lo mismo que hacemos los 
expertos: ver una mano e identificarla por sus 

venas o arrugas, de forma que nosotros ya no 
tengamos que mirar esas imágenes”, señala.
Con un presupuesto de 2,5 millones de euros, 
el equipo de la científica escocesa está entre-
nando al algoritmo con miles de fotos de manos 
cedidas por voluntarios para que la máquina 
sea capaz de identificar a una persona entre 
miles con un margen mínimo de error. 
La idea, según explica la antropóloga, es ir un 
poco más allá y sumar estos datos, junto con 
los de las huellas dactilares y los de ADN. 
“Si puedes cargar toda esta información en 
una base de datos unificada, huellas, arrugas, 
venas… las posibilidades de confundirte de 
individuo pueden llegar a ser de una entre 
muchos millones”.

Aptitudes desde los cinco años

Estas aptitudes, que la han consagrado como 
una de las mejores antropólogas forenses, 
las empezó a desarrollar cuando a los cinco 
años se iba de caza con su padre. “Como a mi 
madre no le gustaba limpiar los animales, yo 
me sentaba con él en el patio para despellejar 
conejos”, recuerda. Nunca tuvo pavor a los 
animales muertos y si de pequeña desplumaba 
faisanes, de adolescente trabajaba en una 

CuidadosCiencia

se tendrán en cuenta en los juicios penales a 
la hora de declarar culpable a una persona. 
Gracias a la aportación de la forense, se ha 
condenado a cadena perpetua a 30 agreso-
res en el Reino Unido. Además, en el 82 por 
ciento de los casos, los acusados terminaron 
reconociendo su delito. “Justicia para nosotros 
es ser muy cuidadosos con nuestras conclusio-
nes –reconoce la científica–, particularmente, 
en los casos referidos a abusos sexuales, para 
que las evidencias no dejen lugar a dudas”. 
Pero también, en el caso de que hayan sido 
acusados incorrectamente, “podemos ayudar 
a exonerarlos”.

Un proyecto de cara el futuro

Sue Black es antropóloga forense, presidenta 
del Real Instituto de Antropología de Gran 
Bretaña e Irlanda, presidenta de St. John's 
College (Oxford, Reino Unido), profesora, 
anatomista, dama comandante de la Orden 
del Imperio Británico y escritora, galardonada 
con el premio Saltire Book of the Year, por su 
libro «Todo lo que queda». 
Además, entre investigación e investigación, 
entre clase y clase, y entre libro y libro, a Black 
todavía le queda tiempo para liderar un proyecto 

�

Sue Black destaca que hay que 
ser muy  cuidadosos con las 
investigaciones para ayudar 
a exonerar a los inocentes o 
condenar a los culpables.

Portada de «Escrito en los huesos», libro edi-
tado por Capitán Swing.
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charcutería con las manos pringadas de carne 
hasta los codos.
Su familiaridad con la muerte es tan íntima 
que, para ella, morirse “es una experiencia que 
solo sucede una vez en la vida y quiero saber 
cómo es”, confiesa. “Quiero donar mi cuerpo 
a mi departamento de anatomía para que lo 
estudien y diseccionen. Pero quiero ir más 
allá. Pretendo que guarden mis huesos para 
enseñar. ¡Así puedo seguir enseñando para el 
resto de mi muerte!”.
El primer paso real de su imponente carrera lo 

dio al matricularse en la facultad de Biología, 
donde empezó a pensar en “cómo trasladar la 
anatomía a algo que pudiera ser usado en el 
mundo moderno”, explica. Cuando estaba cur-
sando su segundo año, le preguntaron si quería 
ayudar en una investigación para reconocer un 
cadáver y así fue como se involucró en un caso 
que le transportó de la sala de disección a la 
morgue. “Me encontré muy cómoda en ese 
ambiente”, confiesa.
Al principio estaba bajo la tutela de un policía 
experimentado que le enseñó la profesión por 

fuera y el oficio por dentro. “Me insistió en que 
iba a hacer unos trabajos horribles que nadie 
quiere hacer, pero que tienen que ser hechos. 
Me avisó de que eso me convertiría en alguien 
que se come los pecados del resto del mundo, 
para que otros no tengan que probarlos”.
Todas estas experiencias quedan reflejadas 
en su nuevo libro, «Escrito en los huesos», 
en donde cada pieza ósea le sirve a la autora 
de vehículo para narrar las investigaciones en 
donde ha trabajado. Sue Black dedica cada 
capítulo a una parte del esqueleto para explicar 
que incluso el hueso más pequeño puede ser 
una gran pista para encontrar a su dueño.
Tal y como narra en el libro, no se trata solo 
de identificar cadáveres, también se trata de 
hacer justicia, aunque a veces la realidad sea 
frustrante, no por el resultado de la investigación 
sino por la interpretación que se pueda llegar 
a hacer de su trabajo. 

Esto es lo que ocurrió en uno de los casos que 
describe en su libro. Aconteció en el Reino Unido, 
en 2006. En aquella ocasión, una chica confesó 
a su madre que su padrastro estaba abusando 
de ella. La madre incrédula, lo negó todo. Así 
que la adolescente no encontró otra salida que 
esconder una cámara en su cuarto y grabar uno 
de los desafortunados encuentros. 
En la imagen de la grabación, tan solo se dis-
tinguían los brazos del presunto agresor. Por 
eso, hizo falta un análisis de Black en el que se 
confirmaba que el padrastro era el dueño de esos 
brazos y, por lo tanto, demostrar que había estado 
abusando de la menor. Pero, a veces, la verdad 
es esquiva y tiene muchas interpretaciones. En 
esta ocasión, la actitud "poco victimista" (sic.) 
de la muchacha, según el jurado, sirvió para no 
creerla y que quedara libre...         

SUS TÉCNICAS 
SIRVEN A LA POLICÍA 
A IDENTIFICAR 

ASESINOS 

Y PEDERASTAS

La antropóloga Sue Black, en 
la imagen, afirma que "las 
experiencias vitales quedan 
grabadas en el esqueleto de 
cada persona".
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SEGÚN EL ESTUDIO 'LAS PERSONAS CON DAÑO CEREBRAL 
ADQUIRIDO EN EL MEDIO RURAL' DE FEDACE

T ras puntualizar que el DCA puede 
estar causado principalmente por 
ictus (80%), traumatismo craneal, 

accidentes de tráfico o laborales (18% en 
conjunto), anoxia, infección o tumor cerebral 
y que la vida de estas personas cambia “sú-
bitamente” debido a unas secuelas por las 
que llegan a tener un 90% de discapacidad, 
la directora de Fedace, Mar Barbero, lamentó 
que “prácticamente no existen recursos” 
para las personas con daño cerebral en el 
mundo rural, lo cual “empeora su calidad de 
vida”. Por esta razón, destacó la necesidad 
de implementar políticas públicas “orienta-
das” a la población rural, a estas personas 
y a sus “necesidades”, siempre “desde un 

ONCE, apuesta por impulsar campañas 
informativas dirigidas a la población rural 
sobre DCA y los recursos de atención que 
hay a disposición de los afectados. También 
reclama la articulación de una red de servi-
cios de transporte y movilidad en entornos 
rurales “desde la accesibilidad universal”, 
además de la reducción de la brecha digital, 
algo que la directora de Fedace considera 
como "clave".

Ayudas

Junto a ello, Barbero demandó el esta-
blecimiento de ayudas económicas para 
“mejorar” la accesibilidad en las viviendas 
de estas personas y reforzar el “apoyo” a 
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enfoque en derechos”, y por proporcionar 
formación a profesionales de atención so-
ciosanitaria sobre DCA, para que “conozcan 
específicamente” la atención que requieren 
estas personas.
Barbero realizó estas declaraciones en la 
presentación del informe 'Las personas con 
daño cerebral adquirido en el medio rural',  
realizado en un encuentro informativo ce-
lebrado en Servimedia y moderado por el 
director general de esta agencia y director 
de Perfiles, José Manuel González Huesa. 
Este informe, realizado junto al Observatorio 
Estatal de Daño Cerebral y con la colabora-
ción técnica de Intersocial y el apoyo de la 
Universidad de Salamanca y la Fundación 

El mundo rural, sin recursos 
contra el daño cerebral

La Federación Española de Daño Cerebral 
(Fedace) solicita mejorar la atención de las 
personas con Daño Cerebral Adquirido (DCA) 
que viven en el mundo rural con la creación de 
protocolos de “colaboración y coordinación” 
entre las asociaciones y los servicios de aten-
ción sanitaria o social de las zonas rurales. 
Subraya que prácticamente no existen recur-
sos para estas personas en la España vaciada 
y esto obliga a tener que desplazarse a las 
ciudades. Por ello, urge a impulsar programas 
“itinerantes” de rehabilitación para las 435.400 
personas que viven en España con DCA.
Mónica Jiménez Raya
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las entidades del movimiento asociativo de 
daño cerebral para “extender sus redes” de 
ayuda a la población rural.
En este punto, Barbero hizo una radiografía 
del DCA en España a partir de la Encuesta 
de Discapacidad, Autonomía personal y 
situaciones de Dependencia 2020 del INE, 
según la cual el 23% de las personas con 
DCA vive en zonas rurales (municipios de 

menos de 10.000 habitantes), un 27% en 
zonas intermedias (municipios de entre 
10.000 y 50.000) y un 50% en zonas urbanas 
(municipios de más de 50.000). La presiden-
ta de Fedace subrayó que el DCA “es una 
realidad también en el mundo rural", con-
vencida de que la disposición “básicamente 
urbana” de los recursos especializados en 
DCA “repercute” en la calidad de vida de 
estas personas que viven en municipios 
“pequeños y alejados”.
Tras señalar que, por su situación, tienen 
“necesidad” de recurrir a medios de trans-
porte “frecuente, accesible y con apoyo”, se 
mostró consciente de que las personas con 
DCA en el medio rural “tienen que asumir 
gastos extra” para poder acceder a recursos 
o servicios y de que este hecho “excluye a 
personas con bajos ingresos”.
Por todo ello, denunció que la “ruralidad” 

supone “un factor de discriminación” para la 
“inclusión” de las personas con DCA, al igual 
que la edad y la accesibilidad en el entorno 
y en las viviendas, teniendo en cuenta que el 
22% de las personas con DCA viven solas 
y el 24%, en pareja sin hijos y, en las zonas 
rurales, el 27% de estas personas vive en 
hogares unipersonales.

Prevalencia del DCA

En cuanto a la prevalencia del DCA en Es-
paña, la directora de Fedace explicó que las 
comunidades con una tasa más alta son la 
Comunidad Valenciana, La Rioja, Asturias 
y Galicia, mientras que las regiones con 
“mucho” mayor porcentaje de personas con 
DCA en el medio rural serían Castilla y León, 
Castilla-La Mancha, Andalucía y Galicia.
Además, subrayó que, según la última 
Encuesta de Discapacidad, Autonomía 
personal y situaciones de Dependencia 
del INE, las personas con DCA presentan 
“mayoritariamente” problemas de movilidad 
(71,2%) y “dificultades” en la realización 
de las tareas domésticas (64,4%) y el au-
tocuidado.
Asimismo, resaltó que el 80% de estas 
personas tiene “dificultad” para utilizar 
“con normalidad” las nuevas tecnologías 
a causa de su discapacidad; el 57% pre-
senta problemas para desenvolverse en 
medios de transporte, casi el 52% acusa 
dificultad para desenvolverse con norma-
lidad en los edificios públicos y el entorno 
urbano próximo y hasta un 53% incluso en 
su vivienda y alrededores, convencida de 
que la necesidad de recursos “es general 
y todavía más en el mundo rural”.
Por todo ello, Barbero reclamó a las for-
maciones políticas “que se defiendan los 
recursos en el mundo rural” para atender a 
estas personas y les recordó que “se apoya 
con recursos, con apoyo al movimiento 
asociativo para que puedan extender las 
redes de apoyo a las personas en el en-
torno rural” y que resulta “importantísimo 
que se dediquen más presupuestos para 
mejorar la calidad de vida y la inclusión de 
las personas con DCA”.         
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Anna Fasano, en la imagen, explica 
que España representa aproximada-
mente el 10% de la facturación y del 
número de cooperativistas de Fiare 
Banca Ética.

CuidadosEconomía



entidad creada en Italia hace 25 años y que 
en 2024 cumplirá una década operando en 
España, donde representa aproximadamente 
un 10% tanto de la cifra de negocio y como 
de sus 47.000 cooperativistas totales.

Resultados positivos

Fasano muestra con orgullo cómo es posible 
conseguir buenos resultados económicos a 
través de la ética empresarial incluso en un 
contexto generalizado de crisis e incertidumbre. 
Por ello subraya que tras un año “2022 difícil, 
en el que el optimismo por salir de la pandemia” 
se diluyó “por la pesadilla de la guerra” en 
Ucrania, “que junto con una intolerable muerte 
y destrucción ha provocado una crisis energé-
tica y aumentado una inflación que no se veía 
desde hace más de una década”; la entidad 
crediticia ha logrado unos buenos resultados 
económicos. De hecho, Fiare Banca Ética 
cerró el ejercicio 2022 con un beneficio neto 
consolidado de 17,2 millones de euros, cifra 
que permite a la entidad aumentar el capital y 
los préstamos a la economía social. 
Además, el banco cooperativo hispanoitaliano 
logró incrementar sus principales indicadores. 
Por ejemplo, su capital social aumentó un 
8% en 2022 con respecto a 2021 (hasta los 
88,6 millones de euros) y también fomentó 
un crecimiento del empleo de 7,2% (hasta 
1.258 millones de euros). Desde 2018, los 
empleos de Banca Ética han aumentado un 

La presidenta de Fiare destaca la labor 
que realiza la banca ética para, “a través 
de la economía, cambiar la sociedad y 

generar impacto social y ambiental positivo”.
Además, indica que “el reto es cambiar las 
finanzas” y, a través de ellas, “afrontar y dar 
soluciones a los retos del futuro”.
Fasano resalta una diferencia de la banca 
ética con respecto a la tradicional, como es 
la selección de clientes, pues solo aceptan 
trabajar con empresas que “tengan valo-
res y principios”. Para lograrlo, explica que 
realizan una evaluación con indicadores 
socioambientales de cada compañía antes 
de aceptar trabajar con ellos. “Si crees 
que estas preguntas [basadas en cues-
tiones de sostenibilidad, ética y buen 
gobierno] no son importantes, es que 
no somos tu banco, pero si crees que 
son importantes para hacer crecer la 
sociedad, sí lo somos”. Asimismo, 
destaca el compromiso que hace el 
cooperativismo “a favor de las per-

sonas más vulnerables, al ser la 
economía social más resiliente 

que las finanzas especulativas”.
 “La solidaridad y la igualdad es-
tán en nuestro ADN. La socie-
dad precisa de finanzas éticas 
y necesita bancos coopera-
tivos”, añade la presidenta 
de Fiare Banca Ética, una 

ANNA FASANO. PRESIDENTA DE FIARE BANCA ÉTICA
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35%, frente a un aumento del 0,8% de media 
en el sistema bancario. Además, la recogida 
directa de ahorro de los clientes alcanzó los 
2.493 millones de euros en diciembre de 2022, 
registrando un aumento del 9,3% respecto a 
2021. Este dato contrasta con que durante el 
mismo período el conjunto del sector bancario 
registró una reducción del -1,2% (ABI monthly 
outlook). Banca Etica ha registrado desde 2018 
un aumento del 61% de la recogida de ahorro, 
frente al 18% del sistema bancario general.
“El crecimiento constante en los últimos años 
de nuestro capital social y de nuestra clientela 
demuestra cuántas personas y organizaciones 
desean optar por las finanzas éticas: unas 
finanzas que producen beneficios sanos, renun-
ciando a las ganancias derivadas del comercio 
de armas o de las fuentes fósiles, y que apoyan 
a quien invierte en proyectos de desarrollo que 
protegen el medio ambiente y los derechos de 
las personas”, subraya Fasano. La presidenta 
de Fiare Banca Ética también subraya que, 
pese al aumento de tipos de interés, su entidad 
tiene “un compromiso” con “seguir facilitando 
el acceso al crédito a las familias, las personas 
y toda la galaxia de empresas y organizaciones 
que animan la economía civil y solidaria en Ita-
lia y en España. Creemos que el crédito es un 
instrumento fundamental en las estrategias de 
desarrollo sostenible en el país y de contraste 
de las desigualdades, que vuelven a aumentar 
en estos tiempos tan complejos”.   

“El reto es cambiar las finanzas”
En un mundo en crisis económica por la Guerra en Ucrania y un futuro incierto por el cambio 
climático, la presidenta de Fiare, Anna Fasano, subraya el valor del cooperativismo y las 
finanzas éticas para afrontar los retos del futuro y generar riqueza bajo criterios ESG (factores 
ambientales, sociales y de gobierno corporativo, por sus siglas en inglés). Los resultados 
avalan esta apuesta, pues Fiare Banca Ética obtuvo un crecimiento el pasado ejercicio de 
17,2 millones de euros en 2022, aumentando capital social (8%) y empleo (7,2%), a la vez de 
generar un positivo impacto social y mediambiental a través de su actividad.
Rafael Olea / Foto: Alfredo Morales
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hay suficiente producción ahora mismo. Lo 
que hacemos desde Iberia, porque nosotros no 
somos productores de combustible, es impulsar 
ese mercado y explicar su importancia para 
que se entienda desde el Gobierno. Entre todo 
tenemos que impulsar este mercado”, explicó.

Fondos europeos

Parejo reclamó el apoyo del Gobierno para 
“generar incentivos” a la producción de com-
bustibles sostenibles porque el sector aéreo no 
puede electrificarse como otros, especialmente 

CuidadosTransición ecológica

renovación de flotas, la eficiencia de las opera-
ciones y, sobre todo, el uso de nuevas tecno-
logías a través de los SAF, que, según Pareja, 
son “el presente y el futuro de la aviación más 
sostenible”, puesto que permiten reducir las 
emisiones de gases que calientan el planeta 
“hasta en un 90% en términos de ciclo de vida”. 
Esto es desde su producción hasta su consumo.
Parejo recalcó que Iberia ha realizado “vue-
los demostrativos” con lotes de combustible 
sostenible de aviación tanto en vuelos cortos 
como largos. “El problema actual es que no 

L a directora de Sostenibilidad de Iberia, 
Teresa Parejo, comentó en el diálogo 
‘Impacto social de las empresas’, orga-

nizado por Servimedia, que la aerolínea trabaja 
con “la alegría de conectar a las personas” para 
que, por ejemplo, “una madre pueda ver a sus 
hijos que viven en otros lugares”, pero indicó 
que genera “un impacto ambiental” intrínseco 
al sector de la aviación.
No obstante, señaló que Iberia lleva “tiempo” 
buscando “soluciones” para descarbonizar la 
actividad de la compañía y mencionó tres: la 

La compañía aérea solicita al Gobierno que apoye con incentivos la 
producción de combustibles sostenibles de aviación (SAF, por sus siglas 
en inglés) en España como medida para reducir el impacto ambiental del 
sector aéreo por sus emisiones de gases de efecto invernadero.
Marío García

Iberia quiere que España impulse 
la producción de combustibles 
sostenibles de aviación
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en vuelos largos. “No se puede volar de aquí 
a Nueva York con un avión eléctrico, al menos 
no por ahora. Y la electrificación será posible 
probablemente con pequeños aviones para 
pocos pasajeros, pero no para donde está 
realmente el problema de las emisiones, que 
es el largo radio”, apuntó.
Por ello, demandó que España aproveche los 
fondos europeos Next Generation como salida 
a la crisis de la covid-19 para crear una industria 
de producción de combustibles sostenibles de 
aviación en zonas con menos actividad econó-

"ES UNA OPORTUNIDAD 
DE PAÍS PARA GENERAR
EMPLEO, COHESIÓN 
SOCIAL Y TERRITORIAL"

La directora de Comunicación de Envera, Virgi-
nia Ródenas, explicó que esta asociación lava 
productos textiles que vuelan en los aviones, 
elabora los kits que se entregan a bordo a los 
pasajeros, rectifica cada año cerca de dos millo-
nes de billetes mal tramitados y sus empleados 
se encargan también de la limpieza del interior 
de las aeronaves. 
Otra de las vertientes sociales de Iberia se 
relaciona con la ayuda humanitaria, canalizada 
en parte a través de la ONG Mano a Mano, 
fundada en 1994 por empleados de la aerolínea 
para transportar solidaridad en países en vías 
de desarrollo donde vuela la compañía. "Se 
creó por la ida de unos compañeros de trabajo 
que tenían contactos con la gente de lugares 
donde volaban y que tenían unas necesidades 
que cubrir", comentó la presidenta de Mano a 
Mano, Pilar Hernandis. 

El tercer elemento social de la aerolínea está 
relacionado con el deporte gracias al Equipo 
Iberia Talento a Bordo, formado por miembros 
del presente y el futuro deportivo en España 
tanto olímpico como paralímpico, entre ellos la 
nadadora Sarai Gascón, poseedora de ocho 
medallas paralímpicas entre los Juegos de Pekín 
2008, Londres 2012, Río 2016 y Tokio 2020, y 
miembro del equipo 'Talento a Bordo' de Iberia.
Gascón agradeció a la compañía aérea que la 
"acompañe" en su preparación para conseguir 
los mejores objetivos competitivos. 
"Muchas veces es complicado en el deporte 
paralímpico, ya que no tenemos las mismas 
ayudas. Contar con empresas como Iberia que 
nos pueden facilitar que nuestra preparación 
deportiva sea mejor es esencial para realizar 
concentraciones, competiciones, disponer de 
servicio de fisioterapia, de psicología...", recalcó 
la deportista.    

mica. “Creemos que es una oportunidad de país 
para generar empleo, cohesión social y territorial. 
También para generar seguridad energética en 
nuestro país, ahora que se ha demostrado que 
esto también es un problema”, dijo.
A este respecto, apuntó que el precio del com-
bustible sostenible en Estados Unidos puede 
“casi igualar” al del carburante tradicional por 
su impulso productivo, algo que no ocurre en 
Europa con “ayudas económicas, subvenciones, 
incentivos, descuentos, etcétera, en la produc-
ción de este tipo de combustibles”.
Por otro lado, Parejo indicó que otra medida 
de descarbonización de Iberia es la renovación 
de la flota de aviones, puesto que una nueva 
aeronave “reduce las emisiones entre un 15 
y un 35%”, al ser más eficiente y ligera, por lo 
que consume menos combustible. 
“La apuesta de Iberia es renovar constantemen-
te su flota para hacer que esta sea cada vez 
más eficiente y cumplir, por supuesto, con los 
compromisos de los tratados internacionales 
y la regulación europea y española en relación 
con la transición ecológica”, sentenció.
La última medida en favor de la transición ecoló-
gica se refiere a la eficiencia de las operaciones 
a través de la “digitalización de procesos” y de 
“descensos continuados” en la forma en que se 
vuela. “Dependiendo del aeropuerto, se pueden 
adoptar unas medidas u otra, pero hay muchas 
cosas que ya se están poniendo en práctica 
y que pueden mejorarse poco a poco”, indicó.

Proyectos solidarios

La compañía aérea Iberia extiende su radio 
de acción no sólo a los vuelos para trasla-
dar personas y mercancías, sino que ayuda 
a desplegar una red de proyectos solidarios 
centrados en las personas con discapacidad, 
la ayuda humanitaria a países donde opera y 
el apoyo a destacados deportistas olímpicos 
y paralímpicos.
Uno de esos proyectos está articulado en torno 
a Envera (asociación de empleados de Iberia 
que son padres de personas con discapacidad). 
Actualmente, esta entidad atiende a cerca de 
5.000 personas con discapacidad intelectual 
y sus familias, y en sus centros especiales de 
empleo trabajan más de 800 personas, de las 
cuales más de 650 tienen alguna discapacidad.
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MARÍA DEL MAR PAGEO. NUEVA PRESIDENTA DE CRUZ ROJA

María del Mar 
Pageo, en la 
entrevista celebrada 
en la agencia 
Servimedia. 
Foto: Jorge Villa.

La presidenta de Cruz Roja Española 
subraya que “si queremos ser una 
sociedad mejor, más igualitaria, más 

inclusiva para todas las personas, esto no 
lo puede hacer la Administración sola, las 
instituciones solas ni la población sola. 
Tenemos que trabajar todo en red, todos 
cooperar y aportar”.
Por ello, califica de “valiosísima” la aporta-
ción de quince millones de euros que ha 
realizado la Fundación Amancio Ortega, 
con los que la ONG desplegará en 26.000 

hogares de mayores que viven solos un 
innovador programa que aúna tecnología 
y voluntariado”. La Fundación Amancio 
Ortega también destinará otros quince 
millones de euros a Cáritas, para ayudar en 
cuestiones de vivienda a personas vulnera-
bles, y otros diez millones a la Federación 
de Bancos de Alimentos.

Brecha, soledad y aislamiento

En el caso de Cruz Roja, esa aportación 
servirá para combatir la soledad no desea-

da, el aislamiento social y la brecha digital 
de las personas mayores en España, a 
través de un convenio de colaboración 
que se desarrollará durante los próximos 
tres años. 
Con ello, explica Pageo, mayores de toda 
España contarán en su hogar con disposi-
tivos de voz que incorporan aplicaciones 
específicas para favorecer su autonomía 
y evitar situaciones de soledad.
El proyecto incluye, según Pageo, la ins-
talación de estos dispositivos y, si fuese 

“Cooperar y 
aportar para 
una sociedad 
mejor”
Recientemente elegida presidenta de Cruz Roja Espa-
ñola, María del Mar Pageo anima a “cooperar y aportar” 
para “ser una sociedad mejor, más igualitaria y más inclu-
siva para todas las personas”. Además, califica como “va-
liosísima” la donación de quince millones de euros de la 
Fundación Amancio Ortega, con los que la ONG desple-
gará en 26.000 hogares de mayores que viven solos un 
innovador programa que aúna tecnología y voluntariado.
Almudena Hernández

CuidadosSolidaridad



Tercer Sector

Pageo también subraya  que “es fundamen-
tal” en la mesa del Tercer Sector “aunar 
el esfuerzo” y establecer relaciones con 
las organizaciones y la Administración. En 
este punto llamó a las entidades sociales a 
“hacer pedagogía por el tema social” para 
ayudar a los colectivos más necesitados.
Por ello, la nueva presidenta de Cruz Roja 
Española anima a los contribuyentes a 
marcar la denominada ‘X Solidaria’, con 
la que se señala la casilla de ‘otros fines 
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necesario, la conexión ‘online’ con las re-
sidencias, mientras que la red de volun-
tariado de Cruz Roja también jugará un 
papel de acompañamiento y formación a 
las personas mayores.
Cruz Roja Española puso en marcha, entre 
agosto de 2020 y marzo de 2021, un pro-
grama piloto sobre el uso de asistentes de 
voz en personas mayores, para funciones 
como el contacto con sus familiares, el 
ejercicio físico o la propia relación con el 
voluntariado de la organización.

sociales’ en la declaración del IRPF y se 
destina así el 0,7% de sus impuestos al 
sostenimiento de entidades solidarias. Solo 
el 53% de las declaraciones de la renta 
tienen esa casilla marcada. Para Pageo 
es “fundamental” explicar dónde se des-
tina ese dinero. “Una de las cosas que 
defendemos en Cruz Roja Española es 
la transparencia. Es fundamental la traza-
bilidad de todos los recursos y cómo los 
invertimos, y eso hay que trasladarlo a la 
sociedad”, concluye.      

María del Mar Pageo (Almería, 1961) fue designada por 
unanimidad como nueva presidenta de Cruz Roja, al 
sustituir en el cargo a Javier Senent, quien no accedió 
a la reelección al aplicarse la norma de un máximo de 
ocho años de mandato.
Pageo es licenciada en Medicina y Cirugía por la Uni-
versidad de Granada, y especialista en Geriatría y Ge-
rontología. Es médica del Servicio Andaluz de Salud 
desde 1986 y hasta ahora había sido vicepresidenta 
primera de Cruz Roja Española, así como presidenta 
de su Comisión de Género e Igualdad, y presidenta del 
Comité Autonómico de Cruz Roja en Andalucía. Además, 
es voluntaria de la ONG desde 1986.
Por otra parte, la X Asamblea General de Cruz Roja 
Española aprobó seis líneas estratégicas hasta 2027: 
socorros, inclusión social, empleo, salud, educación y 
medio ambiente. Además, avanzará hacia una ‘Cruz Roja 
que trabaja por las causas’ y aborda aspectos relacio-
nados con el cambio climático, la no discriminación y 
la igualdad de oportunidades, con el objetivo de lograr 
entornos saludables, seguros, sostenibles e inclusivos.

Mario García

La ONG aprueba seis 
nuevas líneas estratégicas
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EL CONSEJO DE FARMACÉUTICOS IMPULSA PROYECTOS PARA 
“EMPODERAR A LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD”

El presidente del Consejo General de 
Colegios Oficiales de Farmacéuticos 
(Cgcof), Jesús Aguilar, valoró que desde 

las oficinas de farmacia se está impulsando 
iniciativas para fomentar la accesibilidad y 
eliminar barreras, además de contribuir al “em-
poderamiento de las personas con discapaci-
dad”. También recordó que 650 millones de 
personas tienen discapacidad en el mundo 
y que cada día se enfrentan a innumerables 
barreras en el desarrollo de sus actividades 
cotidianas. Por ello, destacó que “desde hace 
varios años estamos asistiendo a una necesa-
ria y creciente atención hacia los problemas 
de la accesibilidad y que caracterizan la mayor 
parte de los espacios urbanos”.
“Los farmacéuticos, como sanitarios más cer-
canos a los ciudadanos, tenemos un importan-

CuidadosSanidad

A PROYECTOS PARA 
APACIDAD”

te papel en el empoderamiento 
de las personas con discapacidad y 
en la eliminación de las diferentes ba-
rreras”, afirmó el presidente del Cgcof.
Por lo tanto, “también somos un foco 
de concienciación y sensibilización 
de estar al servicio de la sociedad 
y todos los ciudadanos, especial-
mente con los más vulnerables. 
Nuestro modelo de farmacia 
está asentado sobre una red 
de 22.000 farmacias y 55.500 
farmacéuticos comunitarios que 
están impulsando proyectos 
en favor de la sociedad y los 
derechos de las personas”, 
puntualizó. Además, añadió 
el objetivo de que “la farma-

Más de dos millones de pacientes acu-
den cada día a una de las 22.000 ofici-
nas de farmacia que hay en España, las 
cuales han materializado proyectos para garantizar 
su accesibilidad. Además, han impulsado programas 
para facilitar el acceso a la salud y a los medicamen-
tos a personas con discapacidad visual, autismo, 
discapacidad intelectual y mayores que no saben leer, 
o incluso a pacientes que no dominan el español.
Ana de Blas / Carmen Arnanz

Las farmacias 
apuestan por 
la accesibilidad
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tes y presidenta de Convives con Espas-
ticidad, Claudia Tecglen, destacó que las 
farmacias “son una medida preventiva porque, 
a veces, al acceder a ellas no tienes que ir 
al hospital”. Sin embargo, remarcó, “deben 
ser accesibles para personas con discapaci-
dad física, sensorial e intelectual, además de 
apostar por la telemedicina para los pacientes 
crónicos”.

Campañas

Desde la farmacia se han desarrollado diver-
sas campañas con entidades de personas 
con discapacidad. Un ejemplo es el proyecto 
'Proyecto Integrafarma', desarrollada en Cá-
ceres y adaptada por la Asociación Autismo 
Marchena que “identifica con pictogramas 
qué reflejan los productos y las enfermedades 
más comunes. De esta campaña también se 
pueden beneficiar personas con síndrome de 
Down, discapacidad intelectual o personas 
mayores que no sepan leer", explicó el presi-
dente de esta entidad, José Miguel Hidalgo. 
Además, en Jaén se han dado herramientas 
en las famacias para contribuir a la detección 
precoz de enfermedades del trastorno del 
espectro autista (TEA), como un díptico y 
señales de alerta sobre esta enfermedad. 
"Cuanto antes se diagnostique, antes empieza 
a tratarse y a mejorar el niño con TEA", subrayó 
la vocal de Asociaciones de Pacientes del 
Colegio de Farmacéuticos de Jaén, Amparo 
Zorrilla Quijano. Otra campaña destacada 
es la de Códigos Navilens, implementada en 
las farmacias de Córdoba para que accedan 
las personas con discapacidad visual: "Es un 
código parecido a un QR que está pegado en 
las fachadas de todas las farmacias. A cierta 
distancia y con condiciones de luz muy bajas, 
indica al usuario que estamos a pocos metros 
de una farmacia mediante mensajes auditivos 
en su móvil". El empleo también es otro de los 
factores que ha impulsado la farmacia a favor 
de las personas con discapacidad, a través 
del plan 'Accesibilidad e inclusión laboral’. El 
farmacéutico comunitario de Asturias Ignacio 
Migoya López relató su experiencia laboral con 
'Gonza', su empleado con síndrome de Down, 

del que aseguró que, además de trabajar 
bien, "nos ha aportado mucho".        
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cia continúe erigiéndose como un punto de 
apoyo social, como una referencia social y un 
refugio para la salud de todos los ciudadanos”.
Por su parte, el director general de Derechos 
de las Personas con Discapacidad del Minis-
terio de Derechos Sociales y Agenda 2030, 
Jesús Martín Blanco, valoró la apuesta de las 
farmacias por la accesibilidad, la cual definió 
“como una condición previa para que las per-
sonas con discapacidad podamos vivir de 
forma independiente y participar plenamente 
en la sociedad en condiciones de igualdad”.  
En este sentido, Martín Blanco puntualizó 
que sin el acceso al entorno físico como el 
transporte, la información, las tecnologías 
de la información y a otros espacios abiertos 
públicos como las farmacias, “las personas 
con discapacidad nos quedamos fuera de 
la inclusión”. 

Concienciación

Por otra parte, el director de Accesibilidad 
e Innovación de Fundación ONCE, Jesús 
Hernández Galán, señaló que “hay muchas 
barreras en función del tipo de discapacidad 
pero, en definitiva, de lo que hay que hablar 
es de la accesibilidad universal teniendo en 

cuenta las necesidades glo-
bales de la población. Pero 

la gran barrera que más 
nos cuesta derribar es la 
mental, la del desconoci-

miento y de la falta de 
entendimiento de la 

sociedad". La re-
presentante de 

la junta direc-
tiva del Foro 

Español 
de Pa-

cien-
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CuidadosAccesibilidad

El Comité Español de Representantes de Personas con 
Discapacidad (Cermi) ha defendido ante las instituciones 
europeas la creación de una Tarjeta Europea de Discapa-
cidad, que sea válida en toda la UE.

Ainhoa Bueno

Una tarjeta 
de discapacidad 
para toda Europa

El secretario general del Cermi, Al-
berto Durán solicitó una Tarjeta 
Europea de Discapacidad que sea 

válida en toda la UE, que garantice el 
reconocimiento mutuo de la condición 
de discapacidad en todos los Estados 
miembros, y abarque no solamente el ocio, 
la cultura y las instalaciones deportivas, 

sino también todos los servicios específi-
cos para las personas con discapacidad, 
incluyendo el transporte y otros servicios 
comerciales.
La petición de una tarjeta europea de dis-
capacidad es “un compromiso claro con 
la accesibilidad universal, que intenta ser 
la base de la Europa de las Personas, una 

Europa social, que defiende los derechos 
de inclusión y bienestar de las personas 
con discapacidad y de sus familias”, se-
ñaló Durán. 
Además, el secretario general del Cermi 
subrayó que la tarjeta permitiría una “ho-
mologación mutua” del reconocimiento 
oficial de discapacidad entre los Estados 
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El Comité Español de Repre-
sentantes de Personas con Dis-
capacidad (Cermi) muestra su 
“decepción y frustración” por la 
nueva ley de vivienda, aprobada 
a finales de mayo, al no garanti-
zarse la accesibilidad universal 
en ella. Además, recuerda que 
el 70% de los inmuebles de 
España de propiedad horizon-
tal son inaccesibles y, por ello, 
100.000 personas están “pre-
sas en sus viviendas”.
Tras un análisis global de la  
Ley 12/2023, de 24 de mayo, 
por el Derecho a la Vivienda, el 
Cermi ha denunciado “el olvido 
de las personas con discapa-
cidad y mayores por parte del 
legislador”. El Comité alerta de 
que “se ha hecho caso omiso 
a la reivindicación esencial del 
sector de la discapacidad de 
reformar la Ley de Propiedad 
Horizontal para garantizar la 
accesibilidad universal en los 
elementos comunes de los in-
muebles sometidos al régimen 
de propiedad horizontal”.
El 70% de los inmuebles de 
España de propiedad horizontal 
son inaccesibles”, ha señalado 
el Cermi, lo que supone que 
100.000 personas con disca-
pacidad y mayores, con proble-
mas de movilidad, en España, 
sigan “estando presas en sus 
viviendas”.

“Decepción 
y frustración” 
con la ley 
de vivienda

miembro de la UE, aplicable a los docu-
mentos acreditativos de la discapacidad 
emitidos en cualquier Estado miembro, 
dando cobertura, por tanto, a todas las 
necesidades, servicios y beneficios que 
se derivan de la misma.
Durán hizo esta solicitud en el V Parlamen-
to Europeo de las Personas con Discapa-

cidad celebrado en el Parlamento Europeo 
en Bruselas y que fue organizado por el 
Foro Europeo de la Discapacidad (EDF, 
por sus siglas en inglés). En este evento, 
celebrado el 23 de mayo, se reunieron 
más de 700 delegados con discapaci-
dad de toda Europa, que representan la 
diversidad del movimiento europeo de 

la discapacidad. El presidente del Foro 
Europeo de la Discapacidad Yannis Var-
dakastanis, subrayó que conseguir una 
tarjeta europea de discapacidad sería una 
medida que facilitará alcanzar un “futuro 
incluyente”, al garantizar el movimiento de 
las personas con discapacidad por todo 
el territorio europeo.       



48 PERFILES

CuidadosMayores

La PMP ha puesto de manifiesto las 
“deficiencias detectadas y las quejas 
recibidas” en relación al avance de los 

compromisos asumidos por el protocolo. El 
presidente de esta Plataforma, Lázaro González, 
afirma que “reconocemos los esfuerzos imple-
mentados por las entidades de crédito, pero la 
percepción de los usuarios mayores sobre la 
atención bancaria continúa siendo insuficiente 
a pesar de los avances producidos”.
La PMP y la AEB acordaron seguir manteniendo 
una vía abierta para el intercambio de información 
constante que posibilite realizar futuras evalua-

La Plataforma de Mayores y Pensionistas (PMP) reclama a 
la Asociación Española de la Banca (AEB) “mayor compro-
miso” para avanzar en la implementación de atención perso-
nalizada de los servicios bancarios por parte de las personas 
mayores. Asimismo, celebra la aprobación de la Autoridad 
de Defensa del Cliente Financiero, que permitirá reclamar las 
malas prácticas bancarias o la falta de atención.
Rocio Barrie / Santi García

Las personas mayores 
reclaman a la banca 
“compromiso” para tener
atención personalizada
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marco vinculante en las garantías de nuestros 
derechos en el acceso a servicios financieros 
es una buena noticia, pues viene a dar respues-
ta a un actual sistema de reclamación fallido 
y esperamos que se incremente, a través de 
esta normativa, la buena diligencia por parte 
del conjunto del sector financiero en los servi-
cios de atención al cliente para evitar quejas y 
reclamaciones, mediante los criterios que dicte 
la propia Autoridad”. La PMP considera que 
se trata de una norma clave en la defensa de 
la inclusión financiera y el trato justo hacia las 
personas mayores y con discapacidad. 

Atención Personalizada

La Plataforma destaca además la importancia de 
que el texto de la nueva norma incluya el principio 
de atención personalizada, que además tiene en 
consideración la edad de la persona receptora 
de los servicios, las características de la zona 
geográfica en la que reside y su nivel de com-
petencias digitales. Todo ello haciendo hincapié 
en la protección específica de los colectivos en 
mayor riesgo de exclusión financiera, como las 
personas mayores y con discapacidad.
Dicho principio se ha visto incorporado en el 
proyecto de ley gracias a las aportaciones reali-
zadas por la PMP y otras organizaciones sociales 
durante el trámite de enmiendas, avanzando así 
en materia de accesibilidad y en la asistencia 
individualizada.
Además, las organizaciones de mayores y del 
ámbito de la discapacidad tendrán presencia 
en el consejo consultivo de la nueva Autori-
dad, cuestión que la Plataforma considera 
que permitirá fijar criterios interpretativos y 
de actuación para el ejercicio de los dere-
chos de los colectivos a los que representa 
y la defensa de sus intereses legítimos, en 
condiciones de igualdad.
El presidente de la PMP manifiesta que “avan-
zamos en la inclusión financiera de las personas 
mayores y con discapacidad mayores tras la 
aprobación de este marco vinculante, producto 
de muchos meses de trabajo previo basado en 
los protocolos de nuevas prácticas, que ahora 
se elevarán a códigos de conducta de manera 
vinculante y no voluntaria, tras la acogida de 
varias enmiendas trabajadas durante el trámite 

ciones cooperadas y mancomunadas para el 
seguimiento y avance de estos compromisos.
“Seguiremos trabajando en estrecha comu-
nicación y diálogo con la AEB y el resto de 
patronales bancarias para buscar soluciones 
eficaces y alcanzar la máxima satisfacción a 
la clientela, por la inclusión financiera de las 
personas mayores y con discapacidad mayores, 
como un objetivo de interés común”, concluyó 
el presidente de la PMP.
Sobre la nueva ley sobre la Autoridad Adminis-
trativa Independiente de Defensa del Cliente 
Financiero, González afirmó que “este nuevo 

parlamentario. Sin duda, constituye una buena 
noticia para nuestra protección en el ámbito 
financiero y para el acceso y la recepción de 
un trato digno y justo”.

Resolución de conflictos

La nueva Autoridad supondrá también una 
vía extrajudicial de resolución de conflictos, 
con carácter vinculante a través de un órga-
no centralizado que permitirá a los usuarios 
reclamar ante un único organismo. Al mismo 
tiempo, la PMP espera que la nueva tasa 
que financiará a esta Autoridad constituya un 
elemento disuasorio de las malas prácticas 
e incentive a las entidades financieras a una 
mayor diligencia en sus servicios de atención al 
cliente, evitando así la necesidad de recurrir a 
la vía de la reclamación. Por otra parte, la nueva 
figura incorporará formación específica dirigida 
especialmente a la protección y defensa de 
las personas mayores, con discapacidad y de 
otros colectivos vulnerables. De esta manera 
se asegura la existencia de personal específi-
co destinado a proporcionar asistencia, con 
formación y capacitación especializada y a 
través de líneas telefónicas gratuitas atendidas 
de manera personal.

Educación financiera

Además, en colaboración con el Ministerio de 
Asuntos Económicos, el Banco de España y 
la Comisión Nacional del Mercado de Valores 
(CNMV), la nueva entidad instaura el fomento 
y realización de iniciativas de mejora de la 
educación financiera, especialmente dirigidas 
a las personas mayores y con discapacidad, 
en mayor riesgo de exclusión financiera. 
Otra cuestión destacada por la Plataforma es 
que las asociaciones representativas de per-
sonas con discapacidad y sus familias estarán 
legitimadas para presentar reclamaciones, 
en la defensa y protección de sus intereses. 
La PMP considera también de especial im-
portancia el informe anual de actividad de 
la nueva Autoridad, que deberá reflejar de 
manera detallada el número de reclamaciones 
interpuestas por personas mayores de 65 años 
y personas con discapacidad, así como por 
otros grupos vulnerables.          
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SEGÚN EL COMITÉ PARALÍMPICO ESPAÑOL

Además, existen otras dificultades co-
mo un material deportivo más costo-
so (sobre todo para los deportistas 

con discapacidad física), la escasez de téc-
nicos deportivos cualificados y la falta de 
secciones específicas para este colectivo 
de la población en los clubes. El director 
gerente del Comité Paralímpico Español 
(CPE), Alberto Jofre, mencionó estos as-
pectos en el diálogo ‘La importancia del 
deporte desde la infancia para el desarrollo 
y la integración de las personas con disca-
pacidad’, organizado por Servimedia con el 
apoyo de Liberty Seguros.
Jofre subrayó que el CPE “cree ferviente-
mente en la inclusión”, que se ha producido 
en ámbitos como el laboral, el educativo y 
el cultural, por ejemplo, pero no se ha ma-
terializado plenamente en el deportivo. En 
este sentido, indicó que existe “un problema 
importante” porque algo más de un 7% de 
la población española tiene una licencia de-
portiva, mientras que apenas un 0,3% de las 
personas con discapacidad está federada.
A ello se le suma que, según un estudio del 
Cermi (Comité Español de Representantes 
de Personas con Discapacidad), la actividad 

incluir el material deportivo en los catálogos 
de material ortoprotésico para ayudar a re-
ducir su coste.
Además, España cuenta con escasez de 
técnicos deportivos formados para enseñar 
a personas con discapacidad y, según Jofre, 
los clubes deberían contar con secciones 
concretas que atiendan las necesidades de 
estos deportistas.
“Hay una serie de barreras que impiden la 
democratización del deporte para las per-
sonas con discapacidad, un derecho funda-
mental como la práctica deportiva”, indicó, 

CuidadosDeporte

deportiva es la segunda más destacada para 
este sector de la población, solo por detrás 
del empleo. “Hay una serie de barreras que 
impiden la práctica fluida y democrática de 
la actividad deportiva”, sentenció Jofre.
Por ejemplo, comentó que el censo oficial 
de instalaciones deportivas —del Consejo 
Superior de Deportes (CSD)— indica que 
España cuenta con alrededor de 70.000 
centros para practicar deporte, pero me-
nos de un 18% tiene vestuarios accesibles 
para personas con discapacidad, lo que 
convierte a estas en espectadores y no en 
practicantes. “Una silla de vida diaria tiene 70 
centímetros de ancho y pasa por una puerta 
de 80, pero una silla de baloncesto en silla 
de ruedas tiene 105 o una de atletismo en 
silla de ruedas tiene 110”, explicó.

Más barreras

Otra “barrera” es el material deportivo, que 
suele ser más caro para los deportistas 
con discapacidad física. Por ejemplo, unos 
padres pueden gastar unos 300 euros en 
una bicicleta para un hijo sin discapacidad, 
pero necesitan 4.000 o 5.000 euros para 
uno con discapacidad. Así, Jofre apostó por 

Cerca del 82% de las cerca de 70.000 instalaciones 
deportivas que hay en España incumple con la normativa 
de accesibilidad para las personas con discapacidad, 
lo que supone una “barrera” para la práctica del deporte 
entre este sector de la población.
Mario García

Ocho de cada diez 
instalaciones deportivas 
no son accesibles
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antes de concluir: “Hay que coger el pico 
y la pala, y entre todos empezar a trabajar”.
Por su parte, el presidente de la Federación 
Madrileña de Deportes para Personas con 
Discapacidad Física (Fmddf), José Criado, 
recalcó que “en muchas ocasiones se ge-
neran burbujas dentro de las familias” que 
dificultan que las personas con discapacidad 
hagan deporte y apostó por “llegar a los 
colegios” para que estos hagan programas 
de sensibilización.
Criado destacó que existen deportistas 
con discapacidad sobrevenida o que “no 

En la imagen superior, de izquierda a derecha, Gara Fuentes, atleta del Equipo Liberty; Juan Miguel Estallo, 
CEO de Liberty en Europa; Alberto Tomé, viceconsejero de Deportes de la Comunidad de Madrid; José 
Criado, presidente de la Fmddf; Alberto Jofre, director gerente del Comité Paralímpico Español, y Elena 
Latre, atleta del Equipo Liberty. En la pantalla, Carmen Giménez, atleta paralímpica.

con discapacidad física es “un desierto” por 
falta de oportunidades.
No obstante, Jofre indicó que como muy 
tarde en 2026 se producirá en España la 
integración de los deportistas con disca-
pacidad en las federaciones unideportivas, 
de manera que puedan competir con esas 
federaciones y no tener licencia en las de 
personas con discapacidad. “Tenemos que 
ser inconformistas”, recalcó Jofre, quien ex-
puso que Alemania tiene cerca de 500.000 
licencias deportivas de personas con dis-
capacidad y España unas 12.000.         

tienen una capacidad federativa” y quieren 
practicar alguna actividad deportiva, por lo 
que abogó por tejer “alianzas” entre todos 
sectores para facilitar ese derecho.
Carmen Giménez, atleta paralímpica y 
presidenta del club inclusivo 'Run for You', 
comentó que es la primera deportista en 
silla de ruedas en obtener una licencia de 
la Federación Madrileña de Atletismo, lo 
que permite competir prácticamente cada 
semana. “Es la forma en que un deportista 
se testea y pone a prueba”, añadió, antes 
de lamentar que el atletismo para personas 

Varios deportistas pertene-
cientes al Equipo Liberty de 
Promesas Paralímpicas de 

Atletismo aspiran a seguir 
progresando para 

competir en los 
Juegos Paralímpi-
cos de París 2024. 

Dos de esas jó-
venes son Gara 
Fuentes y Ele-
na Latre, que 
participaron 
en el diálogo 
‘La importan-

cia del deporte 
desde la infan-

cia para el desa-
rrollo y la integración 
de las personas con 

discapacidad’, organizado por 
Servimedia con el apoyo de Li-
berty Seguros. El CEO de esta 
empresa, Juan Miguel Estallo, 
comentó que Liberty Seguros 
lanzó el Equipo Liberty de Pro-
mesas Paralímpicas en 2012 
para “apoyar” a los jóvenes 
deportistas a “desarrollar sus 
sueños y convertirse en at-
letas de élite”, puesto que la 
compañía ayuda a costear sus 
desplazamientos, competicio-
nes y materiales deportivos.
Además, ocho atletas del 
Equipo han sido becados por 
el programa ADOP e incluso 
alguno de ellos ha conseguido 
medalla paralímpica. “Esta-
mos muy orgullosos porque 

en estos 11 años ha habido 
más de 50 atletas que han 
formado parte del Equipo de 
Promesas. Muchos de ellos 
han crecido y se han dedicado 
luego de manera cuasi pro-
fesional llegando al equipo 
paralímpico”, comentó Estallo.
Latre fue la deportista españo-
la más destacada en los Jue-
gos Paralímpicos Europeos de 
la Juventud del año pasado, 
celebrados en Pajulahti (Fin-
landia), al lograr la medalla de 
oro en lanzamiento de peso, 
de disco y de jabalina. Seña-
ló que clasificarse para París 
2024 es el “gran objetivo” de 
cualquier deportista con dis-
capacidad. 

Jóvenes promesas del Equipo Liberty sueñan con 
competir en los Juegos Paralímpicos de París 2024
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NIEVES BARAMBIO. GANADORA DEL PREMIO TIFLOS DE NOVELA 
PARA ESCRITORES CON DISCAPACIDAD VISUAL

Nieves Barambio lleva casi 28 años traba-
jando en la ONCE. Tras estudiar Filología 
Inglesa, siempre se ha dedicado a la 

educación. Durante años fue profesora de inglés 
y francés, y de lengua y literatura, primero en la 
enseñanza pública y, más tarde, en el Centro de 
Recursos Educativos (CRE) de la ONCE en 
Madrid. Desde 2019 es directora de ese centro 
escolar, cargo que ya ocupó antes (entre 2007 y 
2011), y está encantada con su trabajo, porque 
“estoy en contacto con el mundo educativo, 
con las familias, los niños, los profesionales. 
La verdad es que es un puesto muy divertido. 
Estoy muy contenta, me encanta”, dice. 
Nació por casualidad en Alemania hace 58 
años, cuando su padre estaba realizando un 

trabajo allí, pero con nueve meses regresó a 
Madrid, donde ha vivido toda la vida, por lo 
que se siente muy madrileña. Pero también 
le encanta escaparse en vacaciones y pasar 
tiempo en el pueblo de su padre, Buenache de 
Alarcón, en Cuenca, una zona a la que tiene mu-
cho apego y en la que se desarrollan varias de 
las historias narradas en algunos de sus libros, 
incluido el último. “Yo siempre digo que es mi 
pueblo porque es donde he pasado muchas 
etapas de mi vida y donde sigo yendo porque 
tengo familia y amigos”, señala.
«Al borde del precipicio» es la sexta novela de 
Barambio y la que le ha hecho merecedora del 
Premio Tiflos de Novela en el apartado especial 
para escritores con discapacidad visual. “Es 

“Me encantaría 
que mis libros fueran 
más conocidos 
y se tradujesen a 
algún otro idioma”

Nieves Barambio empezó a escribir desde el colegio, y 
desde entonces no ha dejado de hacerlo. En 2012 pu-
blicó su primera novela, a la que han seguido cinco más, 
la última titulada «Al borde del precipicio» y con la que ha 
ganado el Premio Tiflos de Novela 2022 en el apartado 
especial para autores con discapacidad visual. Recibir 
este galardón le ha hecho “muchísima ilusión”.

Nuncy López Valencia

CuidadosPremios Tiflos
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la primera vez que me presento a los Premios 
Tiflos y era una especie de reto personal. Nunca 
me encajaba la convocatoria, porque uno de 
los requisitos es tener la novela escrita ya y, 
cuando salía una convocatoria, no tenía nada 
escrito que no estuviera publicado. Era un tema 
de tiempos”, explica.
“Al ser un premio de la ONCE, me atraía mu-
cho —continúa la escritora—, porque, además, 
mucha gente me conoce, ya que hay muchas 
presentaciones en la ONCE. Y, sobre todo, que 
no es tan competitivo como la mayoría de los 
premios, en los que si no eres alguien es muy 
difícil ganarlo. Me parecía un premio muchísimo 
más justo, de alguna manera, porque estába-
mos todos en las mismas condiciones, todos 
escritores con discapacidad visual”. 
Este reconocimiento le ha hecho “muchísima 
ilusión”, precisamente porque “es un premio 
de casa, un premio que he ido conociendo 
durante muchos años, y también a los escritores 
que lo iban ganando”. Barambio destaca que 
fue un momento “muy emocionante” cuando 
recibió la llamada para comunicarle que había 
resultado ganadora. “Estuve varios días con un 
subidón; bueno, la verdad es que todavía me 
emociona pensarlo. He recibido muchísimas 
felicitaciones de dentro de la casa, aparte de 
las de fuera, y ha sido y está siendo muy bonito, 
muy emocionante”.

Un suceso ocurrido en Alarcón

La idea de escribir «Al borde del precipicio» sur-
gió en 2018, a raíz de conocer una noticia muy 
impactante ocurrida en una localidad cercana 
al pueblo de su familia, que tuvo mucho eco 

Portada de la novela galardona-
da, que parte de un suceso real 
acaecido en Alarcón.

Entre 1.834 trabajos presentados, María Teresa Pereiro fue la ganadora 
del Premio Tiflos de Novela por la obra «El tiempo de la sal», una obra 
que según el académico Luis Mateo Díez es “muy intimista, con refe-
rencias sentimentales profundas y muy adaptadas a la ciudad de Vigo 
y sus antecedentes históricos, con un punto de frescura". En categoría 
de Poesía, el galardón recayó en Antonio Rodríguez Jiménez (Albacete), 
por «Bailando en la azotea», y en Cuento, Laura Massolo (Argentina), 
por su trabajo «Por si las ramas no alcanzan». Además, en los Premios 
Especiales para Escritores con Discapacidad Visual, junto a Nieves Ba-
rambio (Novela), también se reconoció a Eugenia Venega (Cuento) y a la 
cubana Gilda Guimeras Pareja (Poesía).

Ganadores de los Premios Tiflos
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CuidadosPremios Tiflos

en toda Castilla-La Mancha. En un mirador que 
hay subiendo hacia Alarcón, paró un coche con 
un matrimonio, el marido se bajó a hacer fotos, 
mientras la mujer permaneció en el vehículo, 
precipitándose este al agua minutos después. 
“Nunca se aclaró si fue un accidente, un suicidio 
o un asesinato, y me pareció un buen tema para 
tirar de una historia y la empecé”. 
Barambio comenzó a escribir un boceto de 
su novela ese mismo verano, el de 2018, y en 
2019 siguió con ella, pero llegó la pandemia y la 
dejó “un poco apartada”. Por entonces estaba 
escribiendo otro libro, «La tumba del número 
19», que publicó en el verano de 2021. Ese 
mismo verano retomó «Al borde del precipicio» 
y la dejó prácticamente terminada. “Sabía que 
luego saldría la convocatoria de los Premios 
Tiflos —explica— y, cuando se abrió, yo tenía mi 
historia escrita y lo único que hice fue volverla 
a leer, retocarla y corregirla un poco, pero la 
historia ya estaba preparada para lanzarla”. 
La trama de intriga de «Al borde del precipicio» 
comienza con el regreso de una mujer que fue 
antigua gobernanta del Parador de Alarcón 15 
años después, como huésped, y tres de los em-
pleados que aún quedan en el establecimiento 
temen que vuelva por un secreto que todos 
ellos guardan muy celosamente y que tiene que 
ver con una antigua tragedia que ocurrió allí. El 
suceso ocurrido en el pasado desencadenará 
otro en el presente. 
“Todo se desarrolla en Alarcón, que es un entor-
no muy bonito, y utilizo incluso algunos perso-
najes reales del pueblo, porque he presentado 
mis libros muchas veces allí”, dice la autora, que 
destaca de su libro las reflexiones que se van 
intercalando capítulo a capítulo de uno de los 
personajes sobre los distintos sentimientos y 
emociones que va sintiendo a lo largo de toda 
la trama, emociones como miedo, cobardía, 
venganza, verdad, mentira… 
Barambio volverá a publicar su novela con la 
editorial ViveLibro, con la que ha trabajado siem-
pre, pero en esta ocasión utilizará la fórmula de 
la autopublicación gracias a una ayuda de la 
ONCE. “Esta vez quiero que los derechos sean 
míos, me apetece mucho, porque al final yo me 
muevo muchísimo por distintos sitios, tanto 
dentro de la ONCE como clubes de lectura, y 

llevo mis propios libros. La distribución es mu-
cho más fácil si yo tengo el libro mío”, explica la 
escritora, que confía en que el libro se publique 
a mediados de este mes, ya que quería llevarlos 
el día de la entrega de los Premios Tiflos. 

Sus comienzos 

Nieves Barambio empezó a escribir desde muy 
joven. “Ya en el colegio, con 12 o 13 años, 
era la que hacía siempre las redacciones en 
clase o, de repente, un cuento, o cuando había 
un concurso. Luego, en la universidad, escri-
bía muchísimo para el periódico y las revistas 
universitarias. Y durante mucho tiempo hice 
artículos, relatos… Me presenté a concursillos 
de relatos, pero tenía ahí la espinita de una 
novela y me costó muchos años lanzarme a 
escribirla”, recuerda, entre otras razones por 
falta de tiempo. 
Cuando sus hijos fueron haciéndose mayores y 
fue sacando más tiempo, se lanzó a la aventura 

con su primera novela, «Con los mismos ojos», 
que empezó a escribir en 2011 y publicó un 
año después. “Me costó lanzarme, y, de hecho, 
cuando iba escribiendo una parte, se lo daba a 
una amiga mía y le decía: ‘¿Pero a ti te parece 
un libro?, ¿no parece un relato o un cuento?' 
Porque, claro, yo había escrito relatos y cosas 
cortas. Y mi amiga me decía: ‘Que sí, que pa-
rece un libro’”.

Asesinato literario

“Pasas mucho miedo —reconoce la escritora—. 
Mi primer libro podía haber sido una historia 
mucho más larga, pero tienes mucho miedo de 
que al lector le parezca pesado, que sea larga 
o corta. Tienes mucho miedo a qué dirán. Yo 
me atreví muchísimo más con las siguientes 
novelas. Te vas atreviendo a hacer otro tipo 
de personajes y escenas, más fuertes, con 
más carga emocional, más intriga…; te vas 
atreviendo incluso a matar, porque matar, como 
dicen, cuesta la primera vez. Te vas atreviendo 
cada vez más, esto es un aprendizaje”.
Superados todos esos miedos, al primer libro 
siguieron otros, hasta un total de seis novelas 
escritas hasta la fecha. Barambio no se plantea 
poder vivir algún día de la literatura porque le 
gusta mucho su trabajo y por falta de tiempo, 
pero sí que tiene un sueño: “Me encantaría que 
mis libros saltasen un poquito más, porque es 
verdad que, al estar en una editorial pequeña 
y en un mundo tan complicado como el de la 
literatura, es muy difícil, pero me encantaría que 
mis libros fueran más conocidos, incluso que 
se puedan traducir a algún otro idioma. Eso sí 
que me gustaría”, dice.
Tiene claro que seguirá escribiendo siempre 
y, cuando se jubile, más, porque tendrá más 
tiempo libre. De hecho, ya está trabajando en 
su próxima novela, que va escribiendo “a ratos”. 
“Enlaza un poco con «En tierra de estrellas» y 
«La tumba número 19» porque, al final, esos 
dos libros, aunque no es una trilogía, y mucha 
gente me ha dicho que lo es y que faltaba el 
tercero, sí que es cierto que se desarrollan 
en el mismo sitio, y que se repiten algunos 
personajes”, dice la autora, que adelanta que 
su nuevo libro también se desarrollará en el 
pueblo de su familia.     

Nieves Barambio.

�
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Panorama Social

La figura del asistente personal 
por fin ha sido definida y se han 
establecido sus condiciones básicas. 

Se trata de una reivindicación histórica 
de muchas personas en situación de 
dependencia y de las organizaciones 
de personas con discapacidad.
De acuerdo con lo pactado, podrán 
acceder a esta asistencia las personas 
con una situación de dependencia 
reconocida en cualquiera de sus grados, 
siempre que tenga tres años o más y 
que requiera apoyos para desarrollar 
su proyecto de vida. En cuanto a las 
personas que presten servicios de 

El Consejo Territorial de Servicios Sociales y del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia 
(SAAD) ha acordado la regulación de la figura del asistente personal. Este beneficiará a aquellas 
personas con grado de dependencia reconocido y que requieran de apoyos para desarrollar su vida.

Regulada la figura del asistente personal 
para personas con discapacidad

56 PERFILES

asistencia personal, no podrán ser 
cónyuges o parejas de hecho o parientes 
por consanguinidad hasta cuarto grado 
de parentesco. Estarán habilitados para 
trabajar como empleados a través de una 
empresa acreditada o como profesionales 
autónomos con la acreditación de la 
administración competente. Respecto 
a la cualificación, se acordó solicitar al 
Instituto Nacional de las Cualificaciones 
(Incual) la regulación de un certificado 
de profesionalidad específico para la 
asistencia personal.
Sobre las cuantías, serán aquellas 
establecidas en el real decreto 20/2012 del 

13 de julio, sin perjuicio de que puedan 
ser incrementadas por la administración 
competente mediante su financiación. 
A su vez, el Consejo Territorial también 
acordó definitivamente el reparto de 
más de 783 millones de euros para 
la financiación del Sistema para la 
Autonomía y Atención a la Dependencia 
(SAAD) que autorizó el Consejo de 
Ministros. Esta financiación tiene como 
objetivo agilizar la gestión del sistema, 
mejorar las condiciones laborales del 
sector y facilitar la transición del sector 
hacia un modelo de cuidados que centre 
la atención en la persona.

Panorama Social
DISCAPACIDAD
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Fundación ONCE y DigitalES 
presentaron cinco proyectos 
de diferentes empresas para 
"hacer más accesible" la 
tecnología con el objetivo 
de "no dejar atrás a las 
personas con discapacidad", 
como la lengua de signos en 
el metaverso, los diseños 
inclusivos en organismos 
internacionales y un mejor 
acceso a los servicios 
financieros.
El proyecto sobre lengua de 
signos en el metaverso, de 

Accenture, busca construir 
un prototipo que traduzca la 
lengua de signos a lenguaje 
escrito en el metaverso, lo 
que ayudaría a “romper 
con  las  barreras  de 
comunicación, empoderar 
a las personas y fomentar 
la inclusión”. 
Por parte de Nokia se ha 
presentado una propuesta 
para crear "un metaverso 
inclusivo", denominado 

' I n c l u v e r s o 5 G ' .  E s t e 
proyecto, que sigue en 
desarrollo, ayudaría a las 
personas que viven en 
distintos lugares a visitarse 
virtualmente. Todo ello a 
través de unas gafas de 
realidad virtual. 
El proyecto ‘Artccesible’, 
realizado en colaboración 
c o n  l a  e m p re s a  d e 
telecomunicaciones Orange, 
pretende que el arte lo 
puedan "sentir y disfrutar" 
las personas invidentes. 

Por su parte, MasterCard 
ha impulsado 'Touch card', 
un sistema de muescas 
diseñado para permitir 
que las personas con 
pérdida de visión “distingan 
correctamente” el tipo de 
tarjetas y las puedan utilizar 
“de manera eficiente”.
Otro proyecto, deNTT Data, 
está destinado a dotar a los 
organismos internacionales 
de diseño inclusivo. 

Down España pedirá al fis-
cal general del Estado que 
valore “si la discriminación 
cometida” por el director de 
una guardería pública de Al-
cantarilla (Murcia) a una niña 
con síndrome de Down es 
una vulneración de derechos 
fundamentales y puede ser 
constitutiva de delitos penales. 
Denuncia que el director pre-

tendía cobrar a la niña el doble 
de la tasa establecida por el 
ayuntamiento para los gas-
tos de escolaridad, comedor y 
material escolar por razón de 
su discapacidad. Down España 
recuerda que los artículos 14 y 
27 de la Constitución recogen 
el derecho a la educación y a 
la igualdad de los españoles y 
prohíbe toda discriminación.

La Federación Española de En-
fermedades Neuromusculares 
(Federación ASEM) critica ante 
las administraciones “la evidente 
falta de ayudas públicas y so-

ciales para costear las terapias 
y tratamientos de las más de 
60.000 personas y familias que 
conviven con una enfermedad 

neuromuscular. Estas son cróni-
cas, generan diferentes grados 
de discapacidad, pérdida de au-
tonomía personal y cargas psi-
cosociales. Por ello, Federación 

ASEM subraya la importancia 
de visibilizar la situación de las 
personas con estas patologías 
degenerativas.

El metaverso hablará 
en lengua de signos

La fiscalía investigará si una 
guardería pretendía cobrar 
el doble a una niña con Down

Cerca de 60.000 pacientes con 
enfermedades neuromusculares 
piden ayuda a la Administración
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España lidera un año más el ránking 
mundial  de banderas azules, 
privilegio que ostenta desde 

1994, por delante de Grecia y Turquía. 
Además, aglutina un 15% de las playas 
con bandera azul en el mundo y es el 
tercero en puertos deportivos, solo por 
detrás de Países Bajos y Francia.
En cuanto a las playas españolas, 10 
reciben por primera vez bandera azul y 
22 la recuperan. España tiene 3.517 playas 
marítimas, de las cuales 1.710 (un 49%) 
están en el censo de calidad de aguas 
de baño y sus aguas son muestreadas 
durante la temporada de baños. El 93% 
obtienen una calificación de excelente 

y, por tanto, son susceptibles de recibir 
la bandera azul.
Este año se han presentado 689 playas, de 
la cuales 627 han obtenido bandera azul. 
El motivo más frecuente de no recibir 
la distinción es no llegar a la calidad 
excelente de aguas de baño de la playa, 
por delante del incumplimiento de la 
Ley de Costas por exceso de ocupación 
o por presencia de instalaciones no 
autorizadas.
Por otro lado, un total de 101 puertos 
deportivos se han presentado este año 
ante el jurado que concede las banderas 
azules (cuatro menos que en 2022), de 
los que 97 han obtenido la distinción. 

Cinco la recuperan y ninguno la recibe 
por primera vez. La disminución de 
candidaturas está relacionada con la 
realización de obras, que imposibilita 
la concesión del galardón.
La Comunidad Valenciana sigue siendo 
la que más banderas azules recibe (153, 
cinco menos que el año pasado), seguida 
de Andalucía (148, tres más), Galicia (125, 
dos más) y Cataluña (120, tres más).
La bandera azul es un distintivo de 
calidad consensuado internacionalmente 
que premia el cumplimiento de unos 
estándares de información y gestión 
ambiental, legalidad, accesibilidad y 
segurida

Panorama Social
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A pesar de la sequía y de la regresión del litoral por el cambio climático y la actividad humana, 
las playas españolas gozan de muy buena salud y 627 lucirán este año banderas azules, seis más 
que en 2022 y nuevo récord histórico. Además, también se izarán 97 en puertos deportivos.

España ondea 627 banderas azules 
en las playas, récord histórico
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Los gorriones, a diferencia de 
otros animales, no emplean 
el olfato como elemento prio-
ritario para elegir pareja con 
un sistema inmune distinto y 
poder así tener una descen-
dencia sana, según un estudio 
desarrollado por el Museo Na-
cional de Ciencias Naturales 
(MNCN-CSIC) y la Universidad 
Rey Juan Carlos (URJC). 

“La importancia de estos re-
sultados radica en que nos 
permiten mejorar futuros ex-
perimentos sobre la elección 
de pareja en gorriones y sobre 
el sistema inmune de las aves”, 
indicó Annie Machordom, in-
vestigadora del MNCN-CSIC, 
tras analizar el comportamien-
to de selección sexual de 151 
gorriones comunes. 

Los gorriones comunes 
no se enamoran por el olor

La Organización Me-
teorológica Mundial 
(OMM) de la ONU 
augura más récords 
mundiales de calor 
por un nuevo episo-
dio de El Niño. Este 
se produce por la 
interacción entre el 
océano y la atmósfera 
en zonas del Pacífico, 
lo que cambia los pa-

trones climáticos en 
todo el mundo. 
"Acabamos de tener 
los ocho años más 
cálidos registrados, 
a pesar de que tuvi-
mos un enfriamiento 
de ‘La Niña’ durante 
los últimos tres años 
y esto actuó como un 
freno temporal para 
el aumento de la 

temperatura global. 
El desarrollo de El 
Niño probablemente 
conducirá a un nuevo 
aumento en el calen-
tamiento global y au-
mentará la posibilidad 
de romper récords de 
temperatura", indicó 
el secretario general 
de la OMM, Petteri 
Taalas.

La ONU augura que El Niño 
provocará olas de calor extremo

Un equipo de científi-
cos ha descubierto mi-
crobios en los Alpes y 
el Ártico que pueden 
digerir plástico a bajas 
temperaturas, según 
un estudio publicado 
en la revista ‘Fron-
tiers in Microbiology’. 
"Los nuevos taxones 
microbianos obteni-
dos de la 'plastisfera' 

de los suelos alpinos y 
árticos pudieron des-
componer los plásticos 
biodegradables a 15 
grados", apunta Joel 
Rüthi, científico invi-
tado en el WSL, quien 
añade: “Estos organis-
mos podrían ayudar a 
reducir los costes y la 
carga ambiental de un 
proceso de reciclaje en-

zimático de plástico”.
Rüthi y sus colegas 
tomaron muestras de 
19 cepas de bacterias y 
15 de hongos que cre-
cen en plástico suelto 
o enterrado intencio-
nalmente (mantenido 
en el suelo durante un 
año) en Groenlandia, 
el archipiélago ártico 
Svalbard y Suiza.

Microbios de los Alpes y el Ártico 
comen plástico a bajas temperaturas
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Según la investigación ‘Culpables hasta 
que se demuestre lo contrario. Per-
cepciones y discursos de adolescentes 

españoles sobre masculinidades y violencia 
de género’, los hombres se sienten “culpa-
bles hasta que se demuestre lo contrario” 
en cuanto a la violencia de género, ya que 
consideran que han perdido su presunción 
de inocencia. Las adolescentes, por su parte, 
también señalan la desprotección jurídica de 
los hombres como algo negativo para ellos, 
así como para las mujeres “que sí sufren 
violencia de verdad”.
También se desprende que este sentimiento 
de ser víctimas de un sistema que cancela a 
los hombres es lo que acaba derivando en 
posturas antifeministas. En este sentido, 

El sentimiento antifeminista y el discurso negacionista de la violencia de género entre los adolescentes 
españoles está aumentando. Consideran que los hombres son "culpables mientras no se demuestre 
lo contrario" o que no tienen presunción de inocencia. Además, el 41,8% afirma no ser feminista.

Crece el discurso negacionista de 
violencia de género entre los jóvenes
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SEGÚN UN ESTUDIO DEL CENTRO REINA SOFÍA DE FAD JUVENTUD

concluye que los adolescentes consideran 
que “el feminismo ha impuesto un pensa-
miento único” que les sitúa en una situación 
de inferioridad y vulnerabilidad frente a 
las mujeres.
Además, el estudio pone de manifiesto que 
los adolescentes tienen problemas para 
identificar la violencia de género. Según in-
dica, la asocian con los tipos “más extremos 
o graves” (agresiones sexuales), mientras 
que normalizan las violencias “más cotidia-
nas”. Por su parte, los varones no niegan al 
completo su existencia, pero sí banalizan o 
minimizan su importancia.
La investigación, de carácter cualitativo, se 
realizó mediante entrevistas a adolescen-
tes entre 14 y 17 años, expertos en género, 

sexualidades juveniles, masculinidades e 
intervención, y en talleres de cocreación 
con jóvenes.
El 46,4% de jóvenes, según el informe, se 
considera feminista frente a un 41,8% que 
dice no serlo, y hay un consenso mayoritario 
en que la violencia de género es un problema 
social muy grave (74,2%).
Además, aunque los adolescentes se están 
alejando de algunos de los mandatos de la 
masculinidad tradicional, siguen mantenien-
do rasgos de una masculinidad tradicional, 
como la del “hombre hecho a sí mismo”, la 
del “hombre heterosexual y muy activo se-
xualmente” o la del “hombre con liderazgo, 
decisión e independencia”,  actitudes con las 
que no se sienten del todo cómodos.

Panorama Social
INFANCIA
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La Asociación Española de 
Pediatría (AEP) alerta que 
solo el 36% de los niños 
y adolescentes cumple la 
recomendación de la Or-
ganización Mundial de la 
Salud (OMS) de no superar 
las dos horas al día ante las 
pantallas y este porcentaje 
se reduce al 16% el fin de 
semana. La AEP recuerda 
que la obesidad es la enfer-
medad más prevalente en la 

infancia y la adolescencia 
en España. Se estima que 
en nuestro país uno de cada 
tres niños presenta sobre-
peso u obesidad y, a pesar 
de los planes preventivos y 
el esfuerzo individual de los 
pediatras, parece que estas 
cifras no acaban de mejorar.

Por ello, la AEP advierte de 
que la grasa corporal en 
las edades tempranas de 
la vida se asocia a hiperco-
lesterolemia, hipertensión 
o diabetes tipo 2, patologías 
con grandes repercusiones 
para la salud a corto, medio 
y largo plazo y que son, a día 
de hoy, la principal causa 
de morbilidad en el mundo.
aumento de la inactividad 
ligada sobre todo a la ex-

posición prolongada a las 
pantallas y pocas horas de 
sueño. Por estas razones, 
la Organización Mundial 
de la Salud no recomienda 
para niños y adolescentes 
una exposición superior 
a dos horas al día a estos 
dispositivos.

La Fundación ANAR atendió un 
total de 1.275 casos de inten-
tos de suicidios de menores 
de edad en 2022, una cifra que 
representó un 3.543% más que 
en 2012. Del mismo modo, ayu-
dó a 3.279 chavales que tenían 
ideas suicidas, un 3.316% más 
que diez años antes.
Además, en 2022 ayudó a 

17.896 casos graves de me-
nores de edad en España, un 
8,8% más que en 2021, una 
cifra ante la que su director 
técnico y portavoz, Benjamín 
Ballesteros, mostró su pre-
ocupación, ya que “no dejan 
de crecer”, y atendió 217.693 
peticiones de ayuda a través 
de todas sus líneas.

Entre 2010 y 2020 nacieron 
en el mundo alrededor 
de 152 millones de bebés 
prematuramente, es decir, 
antes de las 37 semanas 
de gestación. Por ello, la 

ONU alerta sobre la grave  
“emergencia silenciosa” de 
parto prematuro, y reclama 
medidas a los Estados 
para mejorar la salud y la 
supervivencia de estos niños.

El 64% de los niños
ocupan más dos horas 
al día a mirar pantallas

Fundación ANAR atendió 1.275 
casos de intentos de suicidio 

La ONU pide ayuda para 
atender a bebés prematuros
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La organización humanitaria analiza 
pruebas de múltiples conflictos 
en todo el mundo para identificar 

las conexiones específicas y complejas 
entre la guerra y el hambre a través del 
informe 'No importa quién esté luchando, 
el hambre siempre gana' 
Según la ONG Acción contra el Hambre, 
la destrucción de cosechas y pastos, 
el saqueo de bienes productivos, 
la contaminación por el uso de 
minas, la destrucción de servicios e 
infraestructuras básicas y los bloqueos 
y ataques a trabajadores humanitarios 
se dan habitualmente en los conflictos 
y provocan que el hambre aumente. A 
principios de 2023, en todo el mundo 

había al menos 110 conflictos armados 
activos en los que participaban fuerzas 
armadas nacionales y grupos armados 
no estatales.
El 24 de mayo de 2018, el Consejo 
de Seguridad de las Naciones Unidas 
adoptó por unanimidad la Resolución 
2417, que reconoce el vínculo mortal 
entre los conflictos y el hambre y declara 
que utilizar la inanición como arma 
puede constituir un crimen de guerra. 
A pesar de este hito, no ha habido ningún 
enjuiciamiento por crímenes de hambre, 
criticó la ONG.
Para el director de incidencia y relaciones 
institucionales de Acción contra el 
Hambre, Manuel Sánchez, "la guerra 

es la principal causa del hambre en el 
mundo, pero tanto los conflictos como 
el hambre se pueden prevenir".
De hecho, el derecho internacional 
humanitario prohíbe los bloqueos, 
los desplazamientos forzosos, la 
contaminación por minas y los ataques 
contra la tierra, los alimentos, el agua y 
los trabajadores humanitarios.
Sin embargo, esas acciones se producen 
con impunidad y dejan a la gente con 
pocas opciones para alimentarse y 
alimentar a sus familias. Según la ONG, 
unos 258 millones de personas en todo 
el mundo sufren hambre en su fase más 
severa, y más del 85% de ellas viven en 
países afectados por conflictos.

ONG
Panorama Social
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La guerra provoca hambre extremo 
a 220 millones de personas
En todo el mundo, 219,3 millones de personas sufren hambre en su fase más severa debido a causas 
relacionadas con los conflictos bélicos, según Acción contra el Hambre. La ONG recuerda que utilizar la 
inanición como arma de guerra debe considerarse como un crimen de guerra.
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La Agencia Española de 
Cooperación Internacional para 
el Desarrollo (Aecid) anunció 
que destinará este año un total 
de 45 millones de euros para 
financiar proyectos impulsados 
por las ONG, un 40% más que en 
2022. Además, en la convocatoria 

de este año se han previsto dos 
reservas de crédito con destinos 
específicos: un 4% para atender 
las necesidades de la población 
saharaui de los campamentos de 
Tinduf y un 6% para la línea de 
‘Proyectos de Educación para el 
Desarrollo y la Ciudadanía Global’.

La Aecid ampliará este año 
un 40% la ayuda a las ONG

Una de cada cinco mujeres 
en el mundo no tiene acceso 
a productos menstruales
Plan International denuncia que 
una de cada cinco niñas y muje-
res en todo el mundo no tienen 
acceso a productos menstruales 
ni instalaciones sanitarias ade-
cuadas. Además, la ONG lamen-
ta que en muchas comunidades 
está prohibido salir de casa, ba-
ñarse, cocinar o relacionarse 

con hombres cuando se tiene 
la regla. La ONG advierte que 
la falta de acceso a productos e 
instalaciones sanitarias adecua-
das, unido a los mitos y tabúes 
que rodean a la menstruación, 
tienen un impacto muy grave en 
la salud, educación y bienestar 
de miles de niñas y mujeres.

Amnistía Internacional (AI) 
y la Comisión Internacio-
nal de Juristas solicitan 
que la Fiscalía de la Corte 
Penal Internacional (CPI) 
denuncian “restricciones 
draconianas” impuestas 
por los talibanes sobre 
los derechos de las mu-
jeres y las niñas afganas, 
las cuales, junto con el re-
curso a la encarcelación, 
la desaparición forzada, la 
tortura y otras formas de 
violencia, podrían ser un 

“crimen de lesa humani-
dad de persecución fundada 
en motivos de género”. Los 
autores del informe piden a 
la comunidad internacional 
que ejerzan la jurisdicción 
universal u otros medios 

legales para llevar ante la 
justicia a los talibanes”. El 
informe pone de manifiesto 
que desde que los taliba-
nes retomaran el poder en 
2021 las mujeres han sido 
excluidas de los cargos po-
líticos, de la mayoría de los 
empleos del sector público 
y de la enseñanza posterior 
a la primaria, al tiempo que 
se restringen sus oportu-
nidades profesionales, lo 
que las ha convertido en 
“ciudadanas de segunda”. 

A ello se añade la violencia 
de género, la prohibición 
para que trabajen en ONG, 
o el requisito para que via-
jen con un acompañante 
masculino o el código de 
vestimenta.

AI denuncia los 'crímenes 
de lesa humanidad' de los 
talibanes sobre las afganas
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AGENDA
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Exposición hasta el 1 de septiembre

‘Fenómenos de la naturaleza’
La sala Cambio de Sentido de Fundación ONCE acoge hasta el próximo 
1 de septiembre ‘Fenómenos de la naturaleza’, un viaje por lugares 
recónditos de la India, África o Nueva Zelanda recogidos en cuadros y 
poesías de Lola Chacón y Margarita Taboada, dos artistas que contemplan 
el universo con sentimiento y pasión. “Con esta exposición quiero 
trasmitir la fascinación que como artista he sentido al contemplar 
lugares inhóspitos y de gran belleza desconocidos para mí”, afirma 
Chacón, enfermera de profesión y pintora desde hace una década.
Más información: https://lc.cx/NC4bnr

El martes 20 de junio se celebra esta efeméride, 
impulsada por Naciones Unidas para recordar el 
coraje de las personas que se han visto obligadas 
a abandonar su hogar para escapar de conflictos o 
persecuciones. Acnur, la Agencia de la ONU para los 
Refugiados, subraya que más de 100 millones de 
personas en todo el mundo son refugiados que huyen 
de la guerra, la violencia o la persecución, y reclama 
solidaridad para estas personas
Más información: https://www.un.org/es/
observances/refugee-day

Día Mundial del Refugiado
20 de junio

El comité científico del Congreso Internacional ‘Universidad y Discapacidad’ 
de Fundación ONCE, que se celebrará los próximos 25, 26 y 27 de octubre en 
Salamanca, ha abierto el plazo de presentación de comunicaciones sobre 
educación inclusiva en la universidad. Los interesados deberán aportar un 
resumen de 300 palabras de sus trabajos antes del 7 de julio.
El Congreso Internacional ‘Universidad y Discapacidad’ es un encuentro 
de expertos en educación superior, que en su VI edición se celebrará por 
primera vez fuera de Madrid y se centrará en evaluar la inclusión en sus 
diferentes dimensiones dentro del ámbito universitario. Su principal finalidad 
es debatir propuestas e ideas sobre cuáles son los mejores indicadores para 
lograr una educación universitaria inclusiva en el marco de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) y Agenda 2030. Los interesados en presentar 
alguna comunicación durante el Congreso Internacional 'Universidad y 
Discapacidad' deberán enviar un resumen del trabajo de 300 palabras como 
máximo a ciud@fundaciononce.es antes del 7 de julio

Hasta el 7 de julio
Abierto el plazo de comunicaciones 
al Congreso Internacional 
‘Universidad y Discapacidad’
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Best Novel Valencia Negra 2023
La dama
Ragnar Jónasson. Ed. Seix Barral

Esta novela ha 
ganado el premio 
Best Novel Valencia 
Negra 2023 que 
otorgan los lectores 
por votación de entre 
una selección hecha 
por el festival. Se 
trata de la primera 
entrega de la serie de 
la inspectora Hulda 
Hermannsdóttir,  
una de las mejores 
investigadoras de 

la policía de Reikiavik, la capital islandesa. 
Cuando está a punto de cumplir 65 años, su 
jefe le propone jubilarse antes de tiempo. 
La veterana policía no duda en reabrir el 
asesinato de una mujer que un compañero 
no logró resolver. Solo tendrá quince días 
para dar con el culpable.

Premio de Novela Fernando Lara 2023
La rebelión de los buenos
Roberto Santiago. Editorial Planeta
El jurado ha valorado que se trata de una novela portentosa en la que un grupo de 
abogados y detectives de un modesto bufete a punto de la quiebra se atreven a desafiar 
a uno de los emporios farmacéuticos más poderosos del mundo. Lo que comienza como 
un jugoso y explosivo caso de divorcio de una pareja multimillonaria termina con una 
batalla entre el bien y el mal con giros asombrosos e impactantes. Una gran historia de 
traiciones, desamor, lazos familiares y dolor por las heridas del pasado que tiene un claro 
mensaje: cuando se trata de luchar en favor del bien y contra la corrupción y la codicia 
de los poderosos, no hay límites que valgan. En palabras del autor, "he pasado casi seis 
años documentándome para escribir esta novela coral donde realmente no hay ningún 
personaje verdaderamente bueno y en la que el protagonista decide dar un paso y 
enfrentar una cruzada no solo contra una corporación farmacéutica sino contra el sistema".

Una lucha democrática y moral irrenunciable
La civilización feminista
Amelia Valcárcel. Ed. La Esfera de los Libros

"El feminismo permanece como 
una lucha democrática y moral 
irrenunciable", afirma la filósofa 
y académica Amelia Valcárcel en 
su nuevo libro. El feminismo, más 
que una tendencia circunstancial, 
es una corriente con entidad 
civilizatoria, esto es, un conjunto de 
ideas y valores capaces de definir 
un nuevo sistema de relaciones 
de poder, de organización 
social y de los roles que rigen 
la cultura, las mentalidades y el 
comportamiento de los sexos. La 

catedrática de Filosofía Moral y Política en la UNED Amelia 
Valcárcel (Madrid, 1949) retoma la genealogía fundamental 
del movimiento por la igualdad y la plena ciudadanía de 
las mujeres: sus distintas etapas, sus obras y sus conceptos 
centrales. Esta obra representa una síntesis que contextualiza 
y clarifica el debate sobre los avances y cuál es la agenda 
irrenunciable del feminismo.
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Cuando descubrí que había un niño 
enfermo y solo en un hospital, y no 
tendría ni dos años, no me lo podía 

creer. Descubrimos que eso estaba pasando 
y nos pusimos en marcha, y ya somos una 
red de 3.000 voluntarios en toda España. 
Trabajamos 24 horas, siete días a la semana, 
y no entendemos de domingos ni festivos. 
Nuestro sueño es que no haya ni un niño 
solo”, explica Majo Gimeno, fundadora de 
Mamás en Acción.
Para conseguirlo, esta ONG coordina a más de 
3.000 voluntarios, que todos los días realizan 
turnos de acompañamiento. Su objetivo, 
como dice su fundadora es ser esa “mamá” 
que está contigo a pie de cama.
“Soy Alfonso, padre de cuatro hijos y separa-
do. Cuando ellos no están conmigo, puedo 
aprovechar y acompañar a algún niño que 
lo necesite. Mi primer acompañamiento fue 
magia. Fue una bebé abandonada. Ponérmela 
en el pecho y notar como se relajaba y se 
quedaba dormida, no se me olvidará nunca”, 
afirma este voluntario de Mamás en Acción.
“Mi primer acompañamiento fue con un 
adolescente de catorce años y sinceramente 
yo tenía muchísimos nervios. Pero fluyó todo 
de tal manera que fue muy bonito, fue tan 
cariñoso… He tenido experiencias de todo 
tipo. Los niños son generosos y ellos te dan 
todo el cariño. De todas las anécdotas y ex-
periencias, te llevas un trocito en tu corazón”, 
señala Yolanda, otra voluntaria de la ONG.
Mamás en Acción celebra sus primeros 
diez años de trabajo apostando por una 
expansión, que le llevará a cerrar 2023 

implantándose en quince nuevos hos-
pitales en Madrid, País Vasco, Baleares, 
Aragón, Andalucía, Galicia y Cataluña.

"Ni un niño solo"
 “Nos están llamando los propios hospi-
tales al ver la labor que estamos desarro-
llando. Hay una laguna en el sistema que 
debemos subsanar. No podemos tolerar 
que haya ni un niño hospitalizado solo”, 
precisa Majo Gimeno. “Es urgente que la 
administración impulse el acogimiento 

familiar para todos esos niños y niñas 
que están creciendo en centros tutela-
dos donde, por mucho que los cuiden, 
nunca se podrá sustituir el calor de una 
familia”, puntualiza Gimeno.
En España hay más de 35.000 menores 
tutelados, de los cuales 16.991 viven en 
centros. La ley establece que el acogi-
miento familiar debe priorizarse. Sin 
embargo, el porcentaje de menores en 
centros ha subido desde 2014. Entonces 
eran un 41,5%, y ahora es el 47,3%.      

Una década de solidaridad 
con niños hospitalizados 
Durante sus diez años de vida, Mamás en Acción ha acompañado a 600 niños que se encontraban 
hospitalizados sin la compañía de sus seres queridos. Se trata de menores tutelados o víctimas de 
malos tratos inmersos en procesos judiciales o hijos de familias en situaciones complicadas que, 
gracias a los voluntarios de esta ONG, están acompañados durante su estancia en el hospital.
R. O.

Última

MAMÁS EN ACCIÓN HA CUIDADO DE MÁS DE 600 NIÑOS
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